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Т А К Т И К А  
Л Е Т Н Е Г О  К О М П Л Е К С А

Недавно в газете «Крас
ное знамя» сообщалось о со
вещании актива Кожевни- 
ковского района, на котором 
были определены задачи по 
летнему сельскохозяйствен
ному комплексу. А сейчас 
участники семинара позна
комились с практическим 
осуществлением ряда на
правлений этого комплекса.

Кожевниковцы одними из 
* первых в области и с хоро

шим качеством завершили 
весенний сев. Зерновые по
сеяны кондиционными семе
нами с максимальным ис
пользованием наиболее эф
фективных агротехнических 
приемов. Идет оценка рабо
ты по всходам. Райком пар
тии проанализировал ход по
севных работ. Вместе с ру
ководителями и специали
стами хозяйств определили 
программу летнего комплек
са сельскохозяйственных ра
бот.

Составлен план подготовки 
к зиме и реконструкции жи
вотноводческих помещений, 
предусматривающий выпол
нение основных объемов ра
бот до начала заготовки
кормов и уборки урожая.

Определены задачи на 
летний период в животно
водстве. Намечено надоить 
на фуражную корову 1.200— 

’ 1.450 килограммов, обеспе
чить суточные привесы
800 — 1.000 граммов на от
корме крупного рогатого
скота и 400 граммов — на 
откорме свиней. О курсе на 
эффективность говорят та
кие цифры: от каждой коро
вы будет получено за лето 
молока на 120—150 кг боль
ше, чем в прошлом году, по
высится вес сданной головы 
крупного рогатого скота на 
90—100 кг, свиньи — на 20— 
25 кг.

Летняя площадка 
для дойного стада

Уже третий год действует 
такая площадка на Красно
ярской ферме совхоза име
ни X X I съезда КПСС, ее 
преимущества доказаны 
практическими результата
ми. Главное, что дает пло
щадка, — улучшаются усло- 

, вия работы животноводов,
. исключается пастьба скота, 

открываются . возможности 
полной механизации летнего 
содержания дойного стада. 
Здесь обеспечиваются благо
приятные ветеринарные ус
ловия. зооветспециалисты 
получают лучшую возмож
ность вести работу по вос
производству стада.

На летней площадке Крас
ноярской фермьй* обеспечен
ной доильными агрегатами, 
молокопроводом, оборудова
нием для охлаждения и па
стеризации молока, каждая 
доярка ухаживает за 50 ко
ровами (специалисты счита
ют, что «зону обслуживания» 
можно увеличить до 100 го
лов). А главное — конечный 
результат, выход продукции. 
У' красноярских животново
дов дойный гурт, находя
щийся на площадке, дает на 
фуражную корову на 135 — 
140 кг молока больше, чем 
гурт на пастьбе.

Учитывая социальные, 
экономические и зооветери
нарные выгоды летней пло
щадки. , можно с уверенно
стью говорить о большой 
перспективности этой техно
логии летнего содержания 
стада. Необходимо во всех 
районах использовать этот 
опыт, уже нынче позабо
титься о строительстве но-

31 мая в Кожевниковском районе состоялся семинар пер
вых секретарей райкомов и горкомов партии. Участники се
минара ознакомились с мероприятиями Кожевниковской 
районной парторганизации по организованному и качествен
ному проведению летнего комплекса сельскохозяйственных 
работ. Они осмотрели летнюю ппощад!«у дойного гурта на 
Красноярской ферме совхоза имени XX! съезда КПСС, изу
чили организацию крупного кормозаготовительного комплек
са.

Большое внимание было уделено проблемам специализи
рованного мясного скотоводства.

Опытом работы поделились первый секретарь Кожевни- 
ковского райкома КПСС И. И. ТИТОВ, главный ветврач фир
мы «Сибирь» С. И. РОДИОНОВ, заведующий Красноярской 
молочнотоварной фермой К. В. ВАРФОЛОМЕЕЗ, генеральный 
директор фирмы «Обская» Н. А. ЦАЛКО, главный экономист 
фирмы Г. Н. ЛЕБЕДЕВ, секретарь парткома совхоза имени 
XXI съезда КПСС Н. А. АБДУЛОВ, директор откорм- 
совхоза «Бакчарский» В. И. КОЛЕСНИЧЕНКО, главный зоотех
ник этого хозяйства А. А. ГУБАНОВА. Директор треста Ско- 
топром В. А. ГРЯЗЕВ, начальник объединения Союзтомскме- 
Лиорация А. Е. ТРУНОВ рассказали о первоочередных зада
чах, решаемых этими коллективами.

В работе семинара приняли участие первый секретарь об
кома КПСС Е. К. ЛИГАЧЕВ, второй секретарь обкома КПСС 
А. Е. ВЫСОЦКИЙ, член бюро обкома КПСС Е. А. ВОЛОГДИН, 
заместитель председателя Облисполкома Г. С. КРИВОВ, за
ведующие отделами обкома КПСС А. С. ЗАРЕМБО, Р. М. РО 
МАНОВ.

Перед участниками семинара выступил первый секретарь 
обкома КПСС Е. К. ЛИГАЧЕВ.

вых летних площадок. Осо
бенно целесообразно их раз
местить на долголетних 
культурных пастбищах.

Кормозаготовительный
к о м п л е к с

б тонн сеыа и сенажа, 1 
тонну витаминно-травяной 
муки Н£ корову решили за
готовить кожевниковцы за 
15—20 дней. Привычная ор
ганизация заготовки кормов 
мелкими разрозненными 
звеньями не обеспечит ре
шения этой задачи. На воо
ружение взят одобренный 
Центральным Комйтетом 
КПСС опыт ипатовских зе

мледельцев по «созданию 
крупных целевых производ
ственных комплексов.

Участники семинара по
знакомились с организацией 
такого комплекса в совхозе 
имени X X I съезда КПСС. 
Его возглавил главный ин
женер совхоза И. П. Ни- 
кончуА В составе комплек
са — три отряда: по заго
товке сена, сенажа и вита
минно-травяной муки. В 
свою очередь отряды вклю
чают в себя 'звенья и груп
пы. Структура звеньев олре^ 
деляется видами работ, тех
нологией заготовки того или 
иного вида корма, необходи
мостью обслуживания тех
ники, решения бытовых, 
хозяйственно - экономиче
ских вопросов, организации 
соревнования и массово-по
литической работы. Создана 
отдельная группа по кон
тролю качества заготовки 
кормов, соблюдения техно
логии работы. На основе 
технологических карт каж
дому отряду выдан хозрас
четный подряд. Условия 
оплаты труда предусматри
вают повышение заинте
ресованности в сокращении 
срока заготовки кормов, в 
высоком качестве корма и 
экономии производственных 
затрат.

В совхозе завершен под
бор механизаторов, руково
дителей отдельных звеньев, 
отрядов и служб комплекса. 
Партком совхоза направил 
на эту работу лучшие силы 
совхозной партийной орга
низации.

Работникам сельского хо
зяйства удалось выиграть 
время на весеннем севе — 
отмечали участники семи
нара. Надо до предела со
кратить время на заготовке

кормов. Создание крупных 
кормозаготовительных комп
лексов—эффективный путь 
достижения этого.

Лето -  время больших 
п р и в е с о в

Участники семинара под
робно рассмотрели задачи 
по увеличению производст
ва мяса, особенно на базе 
специализированного мяс
ного скотоводства.

Это новая отрасль живот
новодства в области, разви
вающаяся в хозяйствах тре
ста Скотопром. За короткий 
срок здесь сделанб многое. 
Большинство хозяйств тре
ста, ранее - занимавшихся 
только откормом закуплен
ного у населения скота, пе
реходит на производство го
вядины на основе разведе
ния собственного стада мяс
ных пород. Определенный 
опыт ведения специализиро
ванного мясного скотоводст
ва накоплен в откормсовхо- 
зе «Бакчарский», в котором 
эта отрасль развивается с 
1969 года. А сейчас хозяй
ство имеет 915 коров мясно
го направления, сдает госу
дарству до 300 тонн мяса s 
год. К 1980 году совхоз пла
нирует увеличить поголовье 
коров до 1.100'— 1.200.

Но в ведении мясного ско
товодства в области вскры
вается целый ряд проблем, 
снижающих его эффектив
ность. Животноводы этих 
хозяйств получают мало те
лят, низки привесы молод
няка старше восьми меся
цев, высока себестоимость 
продукции. Нет настоящей 
борьбы за повышение сда
точного веса молодняка. 
Специалисты совхозов мед
ленно овладевают искусст
вом воспроизводства стада 
на базе мясных пород. Не 
уделяется достаточно вни
мания созданию в этих сов
хозах обилия дешевых кор
мов. В совхозах треста Ско
топром зачастую не хватает 
механизмов, они получают 
мало помощи от предприя
тий Сельхозтехники. Район
ным комитетам партии мало 
тщательно разобраться в 
деятельности этих хозяйств, 
рассмотреть на заседаниях 
бюро работу первичных 
парторганизаций этих • сов
хозов, осуществить ком
плекс мер по повышению 
эффективности принципи
ально новой отрасли уже

нынешним -летом. Особое 
внимание коллективов этих 
совхозов надо направить на 
всемерное увеличение про
изводства зерна и кормов, 
высокие темпы роста пого
ловья коров.

Г л а в но е -  
спланнровать работу, 
организовать людей

Ответственны и напря- 
женны задачи летнего ком
плекса сельскохозяйствен
ных работ. Успех в его про
ведении .будет достигнут 
там, где внимательно спла
нируют эту работу, достиг
нут четкости в распределе
нии , конкретных участков 
комплекса, обеспечат посто
янный контроль за его хо
дом. В ближайшие дни на 
основе опубликованного от
крытого письма мастеров 
животноводства ко всем ра
ботникам ферм повсеместно 
состоятся собрания животно
водов, на которых будут 
определены конкретные за
дачи на летний период.

Важно своевременно и 
строго по технологии прове
сти уход за посевами.

Надо оценить опыт, на
копленный в работе с жи
вотноводами в течение зи
мы, . перенести его в летние 
условия, постоянно разви
вая и совершенствуя этот 
опыт. Площадки летнего со
держания скота, кормозаго
товительные комплексы на 
лугах, звенья по обработке 
посевов — вот рабочие ме
ста агитаторов, политинфор
маторов, лекторов, работни
ков культуры, организато
ров соревнования на этот 
ответственный период. Ве
сти эффективную массово- 
политическую работу с
людьми обязаны партийные 
комитеты. совхозов, райкомы 
КПСС. Особо следует обра
тить внимание на расста
новку сил партийных орга
низаций. Как и всегда, на 
ответственные участки ра
бот должны быть направле
ны коммунисты, лучшие ор
ганизаторы коллективной 
работы.

Летом большие задачи сто
ят перед коллективами ме
лиоративных предприятий 
по ликвидации отставания 
в строительстве осушитель
ных и оросительных систем, 
подготовке торфополей. На
до, указывалось на семина
ре, усилить партийное руко
водство этими коллектива
ми, обратив особое внима
ние на работу с бригадира
ми и мастерами мелиора
тивных предприятий.

Летний комплекс сельхоз
работ — важная составная 
часть борьбы за успешное 
выполнение планов и обяза
тельств третьего года пяти
летки. Его успехи не придут 
сами собой. Для этого нуж
ны организованность, дело
витость, настойчивость.

На семинаре был также 
рассмотрен ряд вопросов ук
репления партийного руко
водства капитальным строи
тельством, создания и раз
вития стабильных коллек
тивов строительных органи
заций, улучшения работы 
предприятий стройиндуст
рии. В связи с приближе
нием отчетов и выборов в 
партийных и комсомоль
ских организациях обраще
но внимание на всемерное 
совершенствование органи
зационно-партийной работы, 
усиление партийного руко
водства деятельностью ком
сомольских организаций.

З А К Р О М А  Д Л Я  У Р О Ж А Я
В разгар предстоящей 

жатзы элеваторы Ставро
полья смогут ежесуточно 
принимать от колхозов * и 
совхозов на 15 тысяч тонн 
хлеба больше, чем в прош
лом году. Для этого на заго
товительных пунктах допол
нительно установлено более

двадцати крупнотоннажных 
автомобилеразгрузчиков, обо
рудовано сорок механизиро
ванных приспособлений по 
отбору проб зерна из кузо
вов автопоездов.

Значительно расширены в
крае и емкости по хранению 
урожая. На Минераловод-

ском и Буденовском элева
торах строители с высокой 
оценкой сдали в эксплуата
цию складские корпуса си
лосного типа, способные 
вместить тридцать с лиш
ним тысяч тонн зерна.

Делом отвечая на поста
новление ЦК КПСС и Совета

Министров СССР «О допол
нительных мерах по обеспе
чению уборки урожая, заго
товок сельскохозяйственных 
продуктов и кормов в 1978 
году и успешного проведе
ния зимовки скота в период 
1978/79 года», хлеборобы 
края обязались значительно 
перевыполнить план прода
жи хлеба государству.

(Корр. ТАСС).
Ставрополь.

Владимир Кобыленко — 
командир комсомольско-мо
лодежного экипажа самоле
та АН-2 Томского авиапред
приятия. Седьмой сезон его 
машина занята на химиче
ской обработке полей. Эки
паж, возглавляемый В. Ко
быленко, — один из лучших 
на авиапредприятии.

Фото Е. Лисицына.

Л Ю Д И  П Е Р Е Д Н Е Е

Р о ж д е н и е
О К Р А Я

П О Н
Среди тех, кто сегодня ра

ботает в мелиорации, очень 
много вчерашних хлебопаш
цев. Наверное, в этом: есть
определенная закономер
ность: осваивают новые зем
ли люди, которые знают це
ну хлебному полю. Один из 
них — Иван Владимирович 
Бородич.

Представил он себя так:
— Вся моя жизнь — в ме

ханизации. Закончил лет 
этак двадцать назад годич
ные курсы бригадиров 
тракторных бригад. Это еще 
в бытность МТС, где в ту 
пору была сосредоточена вся 
сельская техника. Работал. • 
Но времена менялись. Когда 
началось освоение поймы 
Оби, решил стать мелиора
тором.

Прибыл Иван Владимиро
вич в Зырянскую мехколон- 
ну, как гозорится, к перво
му гвоздю: только начали
строить жилые домики 
для мелиораторов, гараж, 
контору. «Втягиваться» бы
ло не нужно, все привычно, 
все знакомо: еще не остыл 
от работы управляюще
го отделением в колхозе.

Его сразу же поставили 
механиком по легкому тран
спорту. Повезло: отряд из 
двенадцати «Беларусей» мо
билен, люди добросовестные. 
Чуть свет — выезжали к 
старым фермам. Там скопи
лись огромные бурты пе-

Соревнуются вахтовые

коллективыВ ЛЕСНОМ
ЦЕХЕ

ОБЛАСТИ
[ИШШШШШШШШДМШШШ

Комсомольск. С вахтового 
участка Пролетарка Комсо
мольского леспромхоза вер
нулась лесосечная бригада 
В. В. Гудовнча. Отличных 
показателей добился кол
лектив в мае. При плане 
семь тысяч кубометров заго
товлено почти двенадцать 
тысяч. Это один из самых 
лучших показателей вахто
вых дружин объединения 
Томлеспром. После отдыха 
передовой коллектив снова 
направится в дальние деля
ны. ,

Линево. В самом отдален
ном леспромхозе объедине
ния Томлеспром — Линев- 
ском — вернулась с вахты 
Налимка бригада А. А. Кро- 
уова. На счету передового 
коллектива — более тысячи 
кубометров заготовленной 
сверх плана древесины.

Тегульдет. В трехсоткило
метровый путь из Тегульде- 
та в Асино отправлены пос
ледние плотьг зимней сплот
ки. Сплавщики Асиновского 
ЛПК и Западно-Сибирского 
речного пароходства закон
чили эту работу на всем 
Верхнем Чулыме. Взято на 
буксир 85 плотов. Восемьде
сят из них уже доставлены 
на рейды комбината.

Клюквинка. Успешно ос
ваивают новую технику ме
ханизаторы Ингузетского 
леспромхоза. Несмотря на

трудные условия раобты 
в майских лесосеках,. высо
кой выработки добилась 
бригада А. Т. Шкурина. 
Коллектив перевыполнил 
месячное задание более чем 
на тысячу кубометров.

Среди машинистов валоч- 
ных машин лучшего резуль
тата добились бригадиры 
А. Т. Шкурин и П. А. Ва
син, механизатор Н. В. Зо- 
лотоногоз из бригады А. Ф; 
Андрианова.

Улу-Юл. Под девизом «Ни 
одного отстающего рядом» 
соревнуются коллективы 
Аргат-Юльского леспромхо
за. Остро, заинтересованно 
проходит трудовой спор 
между лесосечными брига
дами Л. А. Тихомирова и 
Д. В. Ивасюка.

Застрельщиками соревно
вания водителей лесовозов 
Первомайского района стали 
бригады В. А. Черникова и 
Н. А. Литвинова. Они пер
выми досрочно справились 
с пятимесячным заданием. 
Особый успех выпал на до
лю бригады В. А. Чернико
ва. Освоив бригадный под
ряд, водители сэкономили с 
начала года более 6,5 тыся
чи рублей.

Нюрса. Вдвое опережали 
суточный график в мае ра
бочие вахтовой дружины 
А. И. Йопова из Чаинского 
леспромхоза. Этот коллек
тив вошел в число победи
телей бригад вахтовых 
участков объединения Том
леспром.

ЕСТЬ ПЛАН ТРЕХ ЛЕТ!
Бригада Виктора Федоро

вича Гринкевича из Ергай- 
ского леспромхоза на днях 
рапортовала: заготовлено 236 
тысяч' кубометров леса с 
начала пятилетки — досроч
но выполнен план трех лет.

В мае отлично потрудился 
коллектив вахты Кеть. 
Бригады В. Ф. Гринкевича 
и В. С. Корнеева заготовили

более 17 тысяч кубометров 
леса, перекрыв месячный 
план на семь тысяч кубо
метров. Выполнены также 
задания по вывозке леса и 
производству деловой древе
сины.

Г. ШИТУХИН, 
инженер отдела труда и 
заработной платы Ер,- 

гайского леспромхоза.

регноя. Вот и возили эти 
удобрения на поля. Механи
ку, конечно, дел хватало: 
поломки, поиски запчастей...

Вскоре в распоряжение 
Бородича пришли тяжелые 
тракторы Т-100. Они рабо
тали главным образом на 
корчевке, чем Иван Влади
мирович занимается и сей
час. Механизаторы не ухо
дили с поля, пока не давали 
дневную норму.

Сейчас в бригаде Бороди
ча бывает от пятнадцати 
до двадцати тяжелых трак
торов.

— Семейка ладная! — 
шутит Иван Владимирович. 
И веселые искорки в гла
зах выдают увлеченность 
прирожденного механизато
ра.

Бородич зарекомендовал 
себя внимательным и стро
гим наставником. Не слу
чайно ему доверили быть 
вожаком комсомольско-мо
лодежной бригады. Почувст
вовав силу, этот коллектив 
вызвал на соревнование 
лучшую в объединении 
бригаду, которую возглавля
ет лауреат премии Ленин
ского комсомола Владимир 
Шахрай.

Корчует бригада Бородича 
старые заболоченные участ
ки. Они находятся среди 
уже действующих полей, 
что, конечно, осложняет де
ло. В эти дни, например,

бригада трудится на зем
лях колхоза имени С. М. 
Кирова.

Тракторы ночуют в поле. 
По сути дела все лето про
водят в поле и механизато
ры. С заданиями справля
ются. Простоев не бывает.

— Тут дело вот в чем, 
— рассказывает Иван Вла
димирович. — Поломки в 
технике устраняем сами, 
прямо в поле. Для этого у 
нас есть и возможности, и 
толковые специалисты. Это 
в первую очередь Николай 
Крестинин, слесарь-свар
щик. Добросовестный, безот
казный. К тому же у него 
пятый разряд. Кроме него, 
двое «дозорных» по техухо- 
ду: Николай Попов и Ми
хаил Симцов — мастер-на
ладчик и его помощник.

В нелегком труде рож
даются новые земли, новые 
поля. Но все это окупится 
хлебной нивой.

Недавно в объединении 
подвели итоги соревнования 
Комсомольске - молодежных 
коллективов. Выяснилось: 
первенства добилась брига
да И. В. Бородича. Победила 
она и в соперничестве с 
бригадой В. Шахрая.

М. ЩЕРБИНИН,
корреспондент многоти
ражной газеты «За 

ударные темпы».
Зырянская ПМК-4 объедине
ния Союзтомскмелиорация.

« Н О Л И  ИЯ-1»

Сообщение Т А С С
2 июня 1978 года в Совет

ском Союзе осуществлен за
пуск очередного спутника 
связи «Молния-1». Спутник 
предназначен для обеспече
ния эксплуатации системы 
дальней телефонно-теле
графной радиосвязи, а так
же передачи программ 
Центрального телевидения 
СССР на пункты сети «Ор
бита», расположенные в рай
онах Крайнего Севера, Сиби
ри, Дальнего Востока и 
Средней Азии.

Спутник выведен на высо- 
коэллиптическую орбиту с 
апогеем 40.837 километров в 
Северном полушарии и пе
ригеем 457 километров в 
Южном полушарии. Период 
обращения спутника — 12 
часов 16 минут, наклонение 
орбиты — 62,5 градуса.

На борту спутника, кроме 
аппаратуры для передачи 
программ телевидения и осу
ществления дальней много
канальной радиосвязи, уста
новлена аппаратура команд
но-измерительного комплек
са, а также системы ори
ентации, коррекции орбиты 
и энергопитания спутника.

По полученным данным, 
аппаратура, установленная 
на борту спутника, функцио
нирует нормально.

| * Я
Illinium g p i l j l P I

fB Ii'
Л  БРЯНСК
Договор о содружестве 

подписали труженики 
колхоза имени X X I парт- 
съезда Навлинского райо
на и коллектив областной 
организации Союза ху
дожников РСФСР. Брян-- 
ские художники создадут 
здесь картинную галерею, 
окажут помощь в оформ
лении наглядной агита
ции, прочтут перед сель
скими жителями цикл 
лекций об изобразитель
ном искусстве. Колхозни
кам уже передали 
скульптурный портрет 
В. И . Ленина, который 
установлен в местном До
ме культуры. Творческие 
работники поддерживают 
тесную связь с сельскими 
тружениками, шефствуют 
над колхозами и совхоза
ми.

д  ЛЬВОВ
Прописи, выпуск кото

рых начат на Львов
ской к н и ж н о й  фаб
рике «Атлас», помогут 
первоклассникам научить
ся правильно и красиво 
писать буквы алфавита, 
отдельные слова и пред
ложения. В новом учеб
ном году наряду с «Бук
варем» такие «граммати
ки» получат в бесплатное 
пользование полмиллиона 
школьников. Печатный 
конвейер «Атласа» еже
годно выпускает книж
ные новинки 140 назва
ний.

Д  ИВАНОВО
Незаменимым помощ

ником тружеников села 
станет машина сельского 
быта (МСБ-1), выпуск ко
торой начался на од
ном из предприятий. 
Специальные приспособ
ления позволяют агрегату 
выполнять до десяти раз
личных хозяйственных 
операций — нарезать со
лому и корнеплоды, пи
лить и строгать доски, за
точить инструмент. Пер
вая партия новинки будет 
отправлена в районы Си
бири и Дальнего Востока.

А  ПАВЛОДАР
Ключи от нового зда

ния школы на тысячу 
мест передали детво
ре совхоза « К о м с о 
мольский» строители об
ласти. В комплекс пгколы 
вошли мастерские трудо
вого обучения, спортив
ный зал, столовая. К на
чалу очередного учебного 
года в республике будет 
введено в строй свыше 
ста новых сельских школ.

Д  ЗАПОРОЖЬЕ
На линейку готовности

поставлен отряд из 120 
зерновых к о м б а й н о в  
«Нива» в хозяйствах 
Запорожского треста мя
со-молочных совхозов.» В 
составе двух мобильных 
уборочно - транспортных 
колонн он обеспечит жат
ву хлебов на площади 
более 30 тысяч гектаров.

Д  КРАМАТОРСК
(Донецкая область)
Изготовление толстоли

стового стана «3600» для 
Западно-Сибирского ме
таллургического завода 
начато- в объединении 
«Ново-Краматорский ма
шиностроительный за
вод». На агрегате, проект
ная мощность которого 
2,5 миллиона тонн сталь
ного листа в год, все опе
рации будут контролиро
вать автоматы. К концу 
пятилетки первая очередь 
стана вступит в строй.

Д  ПИНСК (Брестская 
область)

Рукотворные радуги 
взметнулись над лу
гами совхоза «Парахон- 
ский»: включились в ра
боту 13 дождевальных 
установок «Фрегат» и 
«Волжанка». Они дейст
вуют в пойме реки Боб
рик, где мелиораторы до
срочно, с гарантийным 
паспортом сдали в экс
плуатацию крупную оро
сительную систему. Жи
вительной влагой будет 
обеспечено 780 гектаров 
окультуренных угодий, а 
хозяйствах Брестской об
ласти уже орошается 30 
тысяч гектаров земель.

(ТАСС).
______________________________________ _

Совещание по координации 

н а у ч н ы х  и с с л е д о в а н и й
29—31 мая в Томске про

ходил» зональное совещание 
ректоров и проректоров ме
дицинских институтов, ди
ректоров и их заместителей 
научно - исследовательских 
институтов Министерства 
здравоохранения РСФСР, 
на котором обсуждены воп
росы организации программ
но-целевого планирования 
научных исследований в ву
зах и НИИ Минздрава 
РСФСР. С программными 
докладами выступили на
чальник Главного управле
ния научно-исследователь
ских институтов и коорди

нации научных исследова
ний Минздрава . РСФСР, 
член-корреспондент АМН 
СССР Б. Т. Величковский, 
член-корреспондент АМН 
СССР Н. В. Васильев.

В совещании принял уча
стие председатель Сибирско
го филиала АМН СССР ака
демик В. П. Казначеев.

Участники совещания об
менялись опытом, вырабо
тали рекомендации по со
вершенствованию научно-ис
следовательской работы в 
медицинских вузах и НИИ 
Урала, Сибири и Дальнего 
Востока.

v
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ХРОНИКА
П А Р Т И Й Н О Й
ЖИЗНИ

курс -  НА ВЫСОКУЮ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Пленум Тегульдетского 
райкома партии обсудил во
прос о задачах районной 
партийной организации по 
претворению в жизнь реко
мендаций и указаний, выс
казанных Генеральным се
кретарем ЦК КПСС, Предсе
дателем Президиума Вер
ховного Совета СССР Лео
нидом Ильичом Брежневым 
во время его поездки по 
районам Сибири и Дальнего 
Востока. С докладом по это
му вопросу выступил второй 
секретарь райкома КПСС 
В. А. Красов.

Докладчик и выступившие 
в прениях секретарь парт
кома Линевского леспромхо
за И. К. Жевурав, рабочий 
Новотегульдетского леспром
хоза Н. М. Губанов, началь
ник райселъхозуправлен ия
A. Н. Бычков, заведующий
машинным двором совхоза 
«Тегульдетский» Д. Е . Пу
дов, директор Новотегуль
детского леспромхоза А. Я. 
Шварц, председатель Те- 
гудьдетокого сельсовета
B. К. Жеуров и другие про
анализировали хозяйствен
ную деятельность предприя
тий и организаций района, 
сосредоточив основное вни
мание на нерешенных воп
росах, на претворении в 
жизнь решений X X V  съезда 
КПСС, замечаний и реко
мендаций, высказанных
Л. И. Брежневым в речи на 
XVIII съезде комсомола и 
во время его поездки по 
восточным районам стра
ны. Пленум целиком и пол
ностью одобрил ленинскую 
миролюбивую политику ЦК 
КПСС и Советского прави
тельства и высоко оценил 
их заботу о развитии вос
точных районов Советского 
Союза.

В. н ь я н к о в .

А;ЕФТЬ—N) ДИН Е
Резкое увеличение добычи 

нефти на промыслах обла
сти (до 8.350 тысяч тонн в 
текущем году, а  к концу 
пятилетки до 12—14 милли
онов тонн) обеспечивается 
главным образом коллекти
вом НГДУ Огрежевойнефть 
имени 50-летия СССР. Не
малое количество нефти 
должны дать новые место
рождения.

Ход выполнения задач по 
освоению нефтяных бо
гатств Севера, как это опре
делено решениями VI пле
нума обкома КПСС, рас
смотрен на партийном соб
рании НГДУ.

В докладе начальника уп
равления Ф. Г. Гарипова, 
выступлениях оператора 
М. И. Зиязова, мастера 
В. И. Марычева, технолога 
Р. X . Исламова и других 
особо подчеркивалась необ
ходимость быстрой установ
ки оборудования, завезен
ного с началом навигации. 
Вносились конкретные
предложения по обеспече
нию своевременной ликвида
ции неисправностей в рабо
те оборудования, экономии 
горюче-смазочных матери
алов, повышении качества 
нефти. Определены меры по 
подъему массово-политиче
ской работы среди добытчи
ков нефти, вовлечению каж
дого рабочего, инженерно- 
технического работника в 
поиск и использование ре
зервов производства.

Ю. КАЗАНЦЕВ.

ВАХТА ОБСУЖДАЕТ 
«МАЛУЮ ЗЕМЛЮ»

На вахтовом поселке 
Алипка Ингузетского лес
промхоза состоялась чита
тельская конференция по 
книге Генерального секрета
ря ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Леонида Ильича 
Брежнева «Малая земля». 
Ее организовала цеховая 
партийная организация с 
помощью заведующей каби
нетом политического просве
щения парткома леспромхо
за Е. И. Бондаревой. Выс
тупившие на обсуждении 
шофер М. Г. Терентьев, 
бульдозеристы Н. И. Дани
ленко и П. А. Плешаков, се
кретарь цеховой партийной 
организации мастер Н. А. 
Бутин говорили о непрехо
дящем значении книги 
Л. И. Брежнева, о ярком 
показе им великого подвига 
советского народа, отстояв
шего свободу и независи
мость нашей Родины в тяж
ких битвах с фашизмом, о 
роли Коммунистической 
партии, коммунистов в мо
билизации страны на дос
тижение нашей великой 
Победы. Они говорили и' о 
том, что книга эта поможет 
советским людям и сегодня 
решать насущные задачи 
коммунистического строи
тельства.

Сейчас на вахте готовится 
обсуждение книги Леонида 
Ильича Брежнева «Возрож
дение».

п . ЛИМОНОВ.

ФЕРЕЧЬ ЛЕСНЫЕ БОГАТСТВА

с л о в о Д Е Р Е В О О Б Р А Б О Т Ч И К А М И
В нашем газете публикуются матермаяы 

под рубрикой «Беречь лесные богатства». 
В выступлениях специалистов и рабочих 
поднимаются вопросы рационального ис
пользования древесины, максимального 
выхода ее с каждого гектара лесной пло
щади. Назрела необходимость выявить все 
резервы производства от лесосеки до

нижнего склада, сплавных и деревообраба
тывающих предприятий.

Лесозаводы — крупные потребители 
сырья, от умения и мастерства рамщиков 
во многом зависит качество продукции. О 
резервах деревообработчиков сегодня 
рассказывает мастер П. Г. РИМСКИЙ.

Почти полтора десятка 
лет работаю я на Могочин- 
ском лесозаводе. Последнее 
время мастером лесопильно
го цеха. Роль руководителя 
среднего звена нередко не
дооценивается, особенно у 
нас, в деревообработке. Меж
ду тем можно смело ска
зать, что от правильно и сво
евременно принятого реше
ния мастера зависит качест
во продукции на лесозаво
дах. Ведь у него под нача
лом находится до семидеся
ти человек. У каждого свой 
характер, свои сильные и 
слабые стороны. Использо
вать полнее индивидуаль
ные качества каждого в ин
тересах производства — од
на из главных задач масте
ра.

Два года назад я работал 
в этом же цехе станочни
ком. Большинство людей 
трудятся на прежнем: месте. 
Это очень опытные мастера 
своего дела, которые при . 
правильном использовании 
знаний и профессиональ
ного умения могут букваль- 
но делать чудеса. Но я обра
тил внимание, что за истек
шие годы что-то перемени
лось. Поначалу даже не мог 
разобраться, в чем дело.

В цехе два потока лесопи
ления. Раньше гораздо хуже 
работал второй поток. Те

перь наоборот. Общая техно
логия несколько измени
лась, что в целом принесло 
положительные результаты. 
Отчего же стал давать пере
бои коллектив первого пото
ка? Казалось бы, все люди 
на месте, а результата нет. 
Стал присматриваться. И по
нял: люди перестали верить 
в силу коллектива. Нам, мол, 
все равно: я свою работу
выполняю—остальное трын- 
трава.

Проанализировав обстанов
ку, я понял: разный подход 
мастеров 'к  своим кровным 
обязанностям. Предшествен
ник на втором потоке сумел 
убедить людей в том, что 
они могут справляться со 
своими заданиями, научил 
подходить к делу серьезно. 
Многие рабочие овладели 
смежными профессиями, 
стали подменять друг друга. 
Появились умельцы, кото
рые даже справлялись с 
двумя операциями. Посте
пенно исчезла былая нер
возность, появилось желание 
работать, бороться за повы
шение качества продукции. 
Легче переносились произ
водственные неурядицы.

Результаты сказались пре
жде всего на объемных про
изводственных показателях.

Так, два года пятилетки по
ток закончил с перевыпол
нением всех плановых пока
зателей. В  этом была боль
шая заслуга прежнего ма
стера, который сумел соз
дать такой" коллектив.

В третьем году пятилетки 
надо было идти дальше. Ре
шили перестроить техноло
гию, объединить два потока 
вместе. Надо было проводить 
большую подготовительную 
работу, в особенности в пер
вом потоке. Провели беседы, 
объяснили обстановку, по
старались найти индивиду
альный подход к каждому 
рабочему. Дело, как говорит
ся, пошло.

Поясню: один из потоков 
выпускал необрезную пило- 
продукцию, другой — каче
ственную. После слияния 
стали пилить на двух рамах, 
пропуская древесину через 
обрезной и многопильный 
станки. Сразу резко увели
чился выпуск обрезных и 
качественных пиломатериа
лов. Качественных пример
но на семь-восемь процен
тов, обрезных — на 12—15. 
Что это нам дало? Для при
мера несколько цифр. Стои
мость одного кубометра 
обычных материалов 20 руб
лей, а качественных— в три 
раза дороже. Применив но
вую технологию, удается по

лучать только за одну смену 
дополнительно продукции 
на 700—800 рублей (это при 
выполнении плана).

Может показаться, что все 
выгоды цех получил только 
от технологической пере
стройки. Это' верно только 
отчасти. Не менее важна 
была проведенная перед 
этим внутренняя перестрой
ка,- коллектива. Один поток 
имел уже определенный 
опыт, люди другого учились 
у товарищей относиться по- 
новому к своим обязанно
стям. Результаты уже вид
ны.

В апреле—мае 1,978 года 
продолжалось совершенство
вание технологии. Отличи
лись наши ветераны рамщи
ки В. Г. Бартули, П. А. Се- 
нюта, В. М. Майков, В. П. 
Хоцкин и многие другие ра
бочие. Мы готовимся до
срочно выполнить полуго
довой план и вместе с тем 
продолжаем поиск резервов, 
которые помогли бы улуч
шить качество выпускаемой 
продукции, эффективность 
производства. Выполняя по
становление ЦК КПСС о ра
боте Минлршрома СССР, мы 
сумели ещё увеличить вы
ход обрезных и качествен
ных материалов. Но работы 
предстоит по-прежнему мно
го.

Я уже рассказал о важной 
роли мастера в организации 
производства. Но становле
ние коллектива — это от
правная точка. Поиск луч
ших решений идет дальше* 
Мы успешно завершили 
первый этап перестройки. 
Сейчас на очереди использо

вание стеллитовых напла
вок. На Асиновском ЛПК 
накоплен опыт использова
ния этого технологического 
новшества, о котором в за
очной школе рассказывала 
областная газета. У нас же 
пока не все получается, по 
крайней мере, зимой. Лес 
подается мерзлый, с песком 
и илом. В бассейне он не ус
певает оттаивать, так как 
находится там не больше ча
са. Слабо следят за состоя
нием оборудования работни
ки технического надзора. 
Ремонт ведется некачествен
но, и сменной вахте прихо
дится многое переделывать, 
нередко останавливая обору
дование. До двух-трех ча
сов простаивают дробилки 
ДДУ-2, что резко снижает 
выпуск качественной про
дукции. Таким образом, в 
среднем мы теряем по тех
нологическим причинам око
ло часа за смену, что равно 
25— 30 кубометрам пиломате
риалов. А посчитайте в мас
штабах всего лесозавода! 
Выйдет круглая цифра.

Мы, деревообработчики, 
как бы замыкаем ту длин
ную технологическую цепоч
ку, по которой проходит 
древесина свой путь от лесо
сек. Дальнейший прогресс на 
наших предприятиях зави
сит от внедрения и распро
странения подряда по при
меру лесозаготовительных 
бригад. Повысить полезный 
выход древесины с каждого 
гектара лесной площади — 
это и наша забота.

П. РИМСКИЙ, 
сменный мастер Мого- 

чинского лесозавода.

В  Ф О Н Д  М И Р А
В политехническом инсти

туте проходят профсоюзные 
собрания, на которых со
трудники института переда
ют часть своей зарплаты в 
Фонд мира. В своем вы
ступлении комендант вось
мого учебного корпуса Л. Т. 
Петрова сказала:

— Тридцать • три го
да над нашей Родиной 
мирное небо. Наши де
ти не слышат свиста па
дающих бомб, не гибнут на
ши родные, не плачут мате
ри и жены. Мир завоеван и 
укреплен благодаря мудрой 
политике Коммунистической 
партии, ее Генерального се
кретаря Леонида Ильича, 
Брежнева. Каждый из нас 
вносит в это благородное де
ло свой труд и свои помыс
лы. И пусть наши отчисле
ния помогут этому доброму 
делу.

Ее поддержала участница 
Великой Отечественной вой
ны, комендант главного кор
пуса Д. В, Шаркалова:

— Нет семьи, которая не 
помнила бы ужасов прошед
шей войны, не испытала бы 
на себе горе, разруху и го
лод. Предлагаю внести в 
Фонд мира два процента ме
сячной зарплаты.

Одними из первых решили 
отчислять часть заработной 
платы в Фонд мира члены 
профсоюзной организации 
кафедр общественных наук.

Однодневную заработную 
плату отчислили сотрудники 
кафедры истории КПСС, ре
дакции многотиражной газе
ты «За кадры» и «Радио- 
ТПИ», д.ва процента зарпла
ты — кафедры политэконо
мии, научного коммунизма и 
философии.

Единодушно поддержали 
патриотическое движение на 
электроэнергетическом фа
культете. Профессор И. Д. 
Кутявин раньше уже внес 
значительную сумму в Фонд 
мира. Сейчас он отчисляет 
на укрепление мира четыре 
процента заработной платы. 
Его почин поддержали до
центы П. П. Чинецоп и И. Т. 
Анохин. Три процента ме
сячного заработка передают 
в Фонд мира Н. В. Лисец- 
кий, А. В. Шмойлов, Р. А. 
Вайнштейн, Л. И. Воронова, 
В. В. Самокиш, два процен
та — А. С. Гусев, С. И. Го
ловко, Б. Г. Третьяков.

Политехники понимают, 
что их средства будут на
правлены на поддержание 
организаций, которые ставят 
целью сохранение и укреп
ление мира во всем мире, 
развитие дружбы и солидар
ности народов, на всеобщее 
и полное разоружение, на 
оказание помощи тем наро
дам, которые пострадали от 
агрессии и борются за свою 
независимость.

Р. ГОРСКАЯ.
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В последние годы хозяйст
ва Чаинского района при не
богатых запасах кормов ус
пешно справляются с плана
ми производства и продажи 
государству продуктов жи
вотноводства. Одной из мер 
повышения численности по
головья и продуктивности 
скота является хорошая ор
ганизация племенного дела 
и воспроизводства стада. В  
хозяйствах развивается одна 
порода — черно-пестрая. Два 
десятилетия применяется ис
кусственное осеменение, по
этому породный состав жи
вотных высокий.

ловье коров, от которых по
лучаем по 4.500—5.000 кило
граммов молока в год. Есть 
несколько животных с про
дуктивностью до шести ты
сяч килограммов. В прош
лом году четыре доярки — 
Т. Я. Березина, Л. Э. Баше- 
гурова, Е. П. Иринина я 
В. П. Штейзель из совхоза 
«Коломинский» получили от 
каждой коровы в своих 
группах по четыре тысячи 
килограммов молока, а 35 
доярок — свыше трех тысяч.

По данным бонитировки, в 
1973 году чистопородного 
скота и животных четверто
го поколения насчитывалось 
всего 1,5 процента от общего 
количества, а в 1977 году — 
восемь. Резко, с 11 до 32 
процентов, возросла числен
ность поголовья животных 
третьего поколения. Продук
тивность пробонитирозайных 
коров за последние четыре 
года колеблется от 2.802 до 
2.879 килограммов молока. 
Из них 33,3 процента живот
ных имеют продуктивность 
2.500—3.000 и 33,6 процента 
— 3.000—5.000 килограммов 
молока. Только 9,4 процента 
коров с продуктивностью 
ниже 2.000 килограммов.

В хозяйствах еще слаба 
кормовая база. В зимовку 
вступают, имея 13—14 цент
неров кормовых единиц на 
условную голову. Поэтому 
потенциальные возможно
сти стада не выясне
ны до конца. Однако 
на фермах с каждым го
дом увеличивается пого-

Все это говорит о том, что 
возможности увеличения 
продуктивности дойного ста
да и производства молока 
практически не ограничены. 
При улучшении кормовой 
базы трехтысячный рубеж 
в надоях молока под силу 
животноводам всего района.

Необходимо по-хозяйски 
относиться к отбору молод
няка для воспроизводства 
стада и на должный уровень 
поставить племенную рабо
ту. Большую роль играет 
искусственное осеменение. 
Совхозы второй год работа
ют по новой технологии —  
осеменение коров ведется 
глуоокозамороженным семе
нем. Руководители совхозов, 
зооветспециалисты к внед
рению нового метода отнес
лись со всей ответственно
стью. Осеменаторами работа
ют А. А. Долгорукова, Н. М. 
Фонарева (совхоз «Коломин
ский»), Е. А. Шепелева 
(«Усть-Бакчарский»), Г. Р. 
Чернова («Северный»)—доб
росовестные, знающие дело 
люди. С техниками-осемена
торами проводятся семинары 
на базе лучших ферм. Пере

аттестация в конце прошло
го года показала: большин
ство специалистов имеют 
хорошие знания.

В 1977 году искусственно 
, осеменили 84 процента ко
ров. Нынче этот показатель 
будет выше. В  прошедшую 
зимовку большое внимание 
уделялось кормлению живот
ных минеральными добав
ками, витаминами и микро
элементами. Принятые меры 
позволили сократить про
цент яловых коров, увели
чить выход телят. В прош
лом году в среднем по райо
ну на 100 коров получено по 
81 теленку.

Самый высокий выход мо
лодняка на Коломиногрив- 
ском молочном комплексе 
совхоза «Коломинский» — 97 
телят. Этого достигли бла
годаря хорошей организации 
искусственного осеменения. 
На пунктах образцовый по
рядок. В летний период в 
лагерях есть стойла для 
осемененных коров. Выделе
ны сухостойные линии и 
группы коров. Имеются ро
дильные отделения и телят
ники-профилактории. Таким 
образом, появилась возмож
ность организовать диффе
ренцированное кормление 
коров. Зооветспециалисты 
строго следят за физиологи
ческим состоянием живот
ных, своевременно их лечат.

Иная картина была на 
Иижне-Тигинской ферме 
совхоза «Усть-Бакчарский», 
где на 100 коров получали 
лишь по 63 теленка. Пункт 
искусственного осеменения 
здесь работал 6 перебоями, 
часто менялись техники-осе-

Н. В. ТИМОШЕНКО -Т 
АППАРАТЧИЦА ЦЕХА
ФИТОХИМИЧЕСКИХ ПРЕ
ПАРАТОВ ХИМФАРМЗА- 
ВОДА. ОНА ОБСЛУЖИВА
ЕТ УСТАНОВКУ ФИЛЬ
ТРАЦИИ ЛЕКАРСТВЕН
НЫХ НАСТОЕК.

НИНА ВАСИЛЬЕВНА — 
УДАРНИК КОММУНИСТИ
ЧЕСКОГО ТРУДА. КАЧЕ
СТВО ПРОДУКЦИИ У НЕЕ 
ВСЕГДА ОТЛИЧНОЕ. СВОЙ 
ОПЫТ ОНА ОХОТНО ПЕ
РЕДАЕТ МОЛОДЫМ РА
БОТНИЦАМ.

Д и п л о м ы —

м о л о д ы м  н о в а т о р а м
В самом большом павиль

оне ВДНХ СССР развернута 
центральная выставка науч
но-технического творчества 
молодежи, посвященная
XVIII съезду ВЛКСМ и 
60-летию Ленинского комсо
мола. Представлено здесь 
свыше 10 тысяч экспонатов. 
Они наглядно свидетельст
вуют о большой роли, кото
рую играет советская моло
дежь в развитии научно- 
технического прогресса 
страны. Среди участников 
выставки — молодые нова
торы и изобретатели, уче
ные и студенты Болгарии, 
Венгрии, Вьетнама, ГДР, 
Монголии, Польши, Румы
нии и Чехословакии.

На проходившем здесь 
семинаре, посвященном об
суждению форм широкого 
привлечения молодежи к 
научно-техническому творче
ству, с интересом был вос
принят доклад заместителя 
председателя Томского обла
стного совета молодых уче
ных и специалистов Г. Е. 
Дунаевского о работе обла
стной комсомольской орга
низации по укреплению со
дружества молодежных про
изводственных и научных 
коллективов, о формах со
действия ускоренному внед
рению научных достижений 
в производство.

Здесь же, на выставке,

оргкомитет Всесоюзного
смотра научно-технического 
творчества молодежи подвел 
итоги первого этапа смотра. 
Почетного звания лауреата 
Всесоюзного смотра НТТМ 
удостоены 15 молодых томи
чей. Дипломы и знаки ла
уреатов смотра вручены 
главному механику Асинов* 
ского завода древесново
локнистых плит Владимиру 
Филинову, мастеру сбороч
ного цеха Асиновского тоа:;- 
тороремонтного завода Вик
тору Лобачеву, старшему 
инженеру Томской государ
ственной сельскохозяйствен
ной опытной станции Петру 
Хомякову, инженеру-геофм- 
зику вычислительного цент
ра г. Колпашева Евгению 
Иванову, старшему радио
технику Колпашевского
авиапредприятия Вячеславу 
Белкину, инженеру-техно- 
логу производственного объ
единения Сибкабель Сергею 
Антонову, телефонистке те
леграфно-телефонной стан
ции Наталье Косенковой, мо
лодым ученым томских ву
зов и НИИ Виктору Гась- 
маеву, Валерию Горелову. 
Григорию Дунаевскому,
Юрию Копытину, Якову 
Озерову, Владимиру Прецу, 
Александру Станику, Васи
лию Юрченко.

Т. БОНДАРЕВСКАЯ.
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В читальном зале Пара- 
бельской библиотеки прошла 
читательская конференция 
по обсуждению книги Л. И. 
Брежнева «Малая земля». К 
конференции работники 
библиотеки организовали 
выставки «Навечно в пам%  
ти народной», «Красные сле
допыты» и др.

В обсуждении книги при
няли участие ветераны вой
ны. И. М. Деменину особен
но запомнился в книге Л. И. 
Брежнева момент высадки 
десанта на Малую землю. 
Ему близки слова Леонида 
Ильича о роли политработ
ника на войне. Ведь он и 
сам был замполитом.

Многие солдаты хотели 
идти в бой коммунистами. 
Вступил перед боем в члены 
КПСС и ветеран войны Е. И. 
Голещихин. «Теперь, читая

книгу «Малая земля», я еще 
раз переживаю этот самый 
волнующий момент в моей 
жизни», — говорит Евгений 
Илларионович.

Своими впечатлениями от 
книги поделились также ве
тераны И. Л. Анисов, Г. К. 
Долженкова, В. Ф. Майоро
ва. Молодежи, не пережив
шей ужасов войны, были ин
тересны воспоминания вете
ранов, и в сердцах каждого 
нашли отклик слова Л. И. 
Брежнева из книги «Малая 
земля»: «И если бы спроси
ли меня сегодня, какой 
главный вывод сделал я, 
пройдя войну от первого до 
последнего дня, я бы отве
тил: быть ее больше не дол
жно».

Г. ПАНАСЕНКО, 
А. НОВОСЕЛЬЦЕВА,

работники Парабельской 
районной библиотеки.Фото В. Казанцева.

СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА
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менаторы, не было сухостой
ной линии. Нынче положе
ние дел на ферме значитель
но улучшилось. Здесь обо
рудовали родильное отделе
ние и телятник-профилак
торий. В сравнении с со
ответствующим периодом 
прошлого года выход телят 
увеличился на 29 процентов.

В целом по району с нача
ла этого года получено на 11 
процентов больше телят, а 
за зимний период в сравне
нии с прошлым годом — на 
17. В совхозах проводится 
целенаправленная работа по 
выращиванию телок и нете
лей. Созданы специализиро
ванные фермы на 700 — 
1.200 голов. Это улучшает 
условия кормления и содер
жания, позволяет ■ плано
мерно оздоровлять стадо от 
бруцеллеза. Ежегодно вводим 
в стадо 26—27 процентов не
телей. Увеличивается чис
ленность матрчнбго пого
ловья. За пять лет рост со
ставил 18 процентов.

Дальнейшее развитие жи
вотноводства, улучшение 
экономики хозяйств немыс
лимы без комплексного ре
шения всех вопросов, свя
занных с воспроизводством 
стада и племенной работой. 
Нам предстоит создать пле
менную ферму и контроль
но-селекционные дворы. И, 
конечно, совместно с агро
номической службой района 
надо решить вопрос об обес
печении ферм кормами в 
достатке.

Т. ЦЫНГАЛОВА. 
главный зоотехник Ча
инского районного уп
равления сельского хо

зяйства.

Большинство хозяйств об
ласти организованно и с хо- 

„рошим качеством выполни- 
”ли комплекс посевных ра
бот. Прошедшие до'жди хо
рошо увлажнили почву, ожи
дается устойчивая теплая 
погода, что создает благо
приятные условия для роста 
и развития сельскохозяйст
венных культур.

Но одновременно пойдут в 
рост и сорняки, которые 
способны иссушать и исто
щать почву, заглушать по
севы. Это в свою очередь 
усилит опасность поражения 
всходов вредителями и бо
лезнями.

Подсчитано, что урожай 
зерновых культур на каж
дом гектаре даже,при сред
ней засоренности снижается 
на 3—4 центнера, зеленой 
массы кукурузы — на 30 — 
50. Например, 100—200 сор
няков на квадратный метр 
(таких, как марь, ширица 
колосистая, просо куриное, 
и другие) выносят в сред
нем с I, гектара азота 60— 100, 
фосфора — 20— 30, калия — 
100—140 килограммов. Срав
ните: пшеница при урожае 
30—35 центнеров выносит с 
гектара азота около 90, фос
фора — 30, калия — 60 ки
лограммов. Кроме того, на 
образование килограмма су
хого вещества сорняков рас
ходуется 250—1.000 литров 
воды.

Вот почему так важно 
своевременно провести уход 
за посевами, используя все 
средства. Это — химпропол- 
ка, междурядная обработка, 
подкормка посевов, защита 
их от вредителей и болез
ней, другие мероприятия.

Нынче предстоит провести 
химическую прополку посе
вов на 330 тысячах гекта
ров, в том числе яровых 
зерновых — на 280 тысячах, 
кукурузы — на 35, льна и 
картофеля — по 4 тысячи. 
Морковь, капусту и свеклу 
необходимо обработать на 
всей площади посева. При
мерно на 51,5 тысячи гекта
ров химическая прополка 
будет проведена с помощью 
сельскохозяйственной авиа
ции, на 280 тысячах — трак
торными опрыскивателями. 
Нагрузка на каждый опрыс
киватель в среднем по обла
сти — 660 гектаров.

В этом году Томскагро- 
химтрест будет проводить 
обработку посевов гербици
дами в Бакчарском, Кожев- 
никовском, Шегарском, Том
ском и Асиновском районах 
на площади 40 тысяч гекта
ров. Но до сих пор не за

ключены договоры с хозяй
ствами, хотя гербициды вы
делены в полной потребно
сти и в нужном ассортимен
те.

При хорошей организации 
работ проколка займет не 
более 12—15 рабочих дней.

Приступить к ней нынче 
придется значительно рань
ше — в южных районах 
уже во второй пятидневке 
июня. Но во многих хозяй
ствах не спешат с ремонтом 
тракторных опрыскивателей: 
из 420 половина не готова. 
Особенно плохо с этим де
лом" в хозяйствах Шегар- 
ского, Чаинского, Первомай
ского, Кривошеинского, Бак- 
чарского и Кожевниковского 
районов.

Медленно завозятся в хо
зяйства гербициды, затяги
ваются подготовка заправоч
ных средств, подбор и обу
чение механизаторов. Совхо
зы «Заря», «Победа», «Тру
довик» Томского и колхозы 
«1 Мая», «Рассвет» Перво
майского районов эту работу 
еще не начинали.

Областному объединению 
Сельхозтехника следует по
заботиться о быстрейшей до
ставке в хозяйства недостаю
щих гербицидов, материалов 
и запасных частей к трак
торным опрыскивателям.

Не отремонтированы взлет
но-посадочные площадки 
для самолетов в совхозе «За
ря» Томского, колхозе 
им. Калинина Зырянского, 
совхозе «Комсомолец» Аси
новского районов, а в колхо
зах им. Фрунзе и им. Ки
рова Зырянского района не
обходимо построить новые 
площадки.

Для эффективной работы 
с химическими средствами 
важно подобрать наиболее 
подготовленных механиза
торов, организовать специ
альные звенья.

Агрономы должны устано
вить систематическое наблю
дение за состоянием всхо
дов, правильно определить 
сроки проведения прополки 
и дозы внесения гербицидов, 
маршруты движения опрыс
кивателей, строго следить за 
качеством работы.

Поскольку во многих хо
зяйствах кукуруза сеется 
рядовым способом, а не ши
рокорядным,, нужно с особой 
тщательностью проводить 
химпрополку. Хозяйстза 
располагают достаточным 
количеством азотных удоб
рений. Поэтому необходимо 
прополку совместить с вне
корневой подкормкой (к ра

створу гербицида добавляет
ся аммиачная селитра из 
расчета 10 килограммов на 
гектар).

В хозяйствах и на базах 
подразделений Сельхозтех
ники есть остатки препара
та ТУР. Их надо использо
вать для обработки посевов 
пшеницы одновременно с 
химпрополкой. В рабочий 
раствор гербицидов добав
ляют по 6 литров препарата 
в расчете на гектар. Такая 
обработка способствует уве
личению корневой системы, 
следовательно, повышает ус
тойчивость к корневым гни
лям и полеганию.

Картофелем в этом году 
будет занято около 6.000 гек
таров. Основной уход — до
всходовая химическая про
полка гербицидами группы 
2М—4М, метаксоном, на гек
тар —- по 0,8—1,5 килограм
ма препарата, разведенного 
в 400—600 литрах воды. Оп
рыскивание проводится за 
2—3 дня до всходов.

Большой вред посадкам 
картофеля наносят грибко
вые и бактериальные забо
левания. Для профилактики 
всходы опрыскивают раство
ром медного купороса (400— 
500 граммов на 400—500 лит
ров воды).

Второе опрыскивание — в 
конце периода бутонизации, 
перед цветением. Применя
ют раствор купрозана (4 ки
лограмма) или цинеба (3 ки
лограмма на гектар), норма 
расхода рабочей жидкости 
— 400—500 литров.

Чтобы повысить сопротив
ляемость растений болез
ням, усилить токсичность 
действия фунгицидов и ста
билизацию суспензии, к ра
бочему раствору реко
мендуется добавлять моче
вину (20 килограммов на 
гектар).

Уход за посевами не сво
дится только к борьбе с 
сорняками, так как в пе
риод вегетации появляются 
вредители и болезни, осо
бенно на овощных культу
рах. Когда рассада капусты 
высажена в грунт, нужно 
провести краевые обработ
ки двенадцатипроцентным 
дустом гексахлорана.

Каждый руководитель хо
зяйства, и в первую оче
редь агроном, должен 
иметь четкий план меро
приятий по уходу за посева
ми, гарантирующих высокий 
урожай.

А. ВАЙБОД, 
начальник Томской стан
ции защиты растений.
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К  9 0 - л е т и ю  С О  Д Н Я  Р О Ж Д Е Н И Я  
В . В . К У Й Б Ы Ш Е В А Н А Р Ы М С Н И Е  П И С Ь М А

Н е ско лько  лет  назад  м у 
зей В. В. К уй б ы ш е ва  при 
Том ском  государственном  
ун и ве р си те те  пополнился 
коллекц ией  по ж ел тевш и х  
от врем ени писем. Э то  б ы 
ла  поистине ц енная наход
ка  — ц елы х  четы р н ад 
ц а т ь  р анее не и звестн ы х  
подлинных писем  Валериа 
на Владим ировича . Н екото 
р ы е  из них  бы л и  о пуб лико 
ван ы , но о сн о вн ая  ч а с ть  
писем  ещ е ж д ет п уб ли ка 
ции.

Значительный период 
жизни замечательного рево
люционера, выдающегося 
деятеля Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства В. В. Куйбышева 
связан с Томском и Нары- 
мом. В 1907—1915 годах он 
более десяти раз бывал в 
Томске, учился в универси
тете, отбывал двухлетнюю 
ссылку в Нарымском крае.

Найденные письма в боль
шинстве относятся к авгус
ту—сентябрю 1910 года, к 
первым месяцам пребыва
ния Валериана Владимиро
вича в нарымской ссылке. 
Это не просто новые мате
риалы к его биографии. В  
письмах содержатся сведе
ния о жизни политссыль- 
ных, о Нарымском крае тех 
лет.

Адресованы они Руфине 
Иосифовне Райх — деву
шке, у которой была, как 
пишет В. В. Куйбышев,' 
«поэтическая красивая ду
ша». Р. И. Райх близко 
стояла к революционном у 
движению.

В этих интересных, волну
ющих письмах В. В. Куйбы
шев предстает как исклю
чительно душевный человек, 
высоко ценящий настоящую 
дружбу. Он без колебаний 
принимает верные друже
ские замечания, заботится о 
судьбе товарищей, а време
нами деликатно, но настой
чиво критикует их. Цельная 
натура Валериана Владими
ровича не допускает ком
промиссов с  совестью.

Автор не скрывает, что 
тяжелые условия ссылки, 
оторванность от рабочих 
центров, от друзей минута
ми вызывают у него тягост
ное состояние, но натура 
борца быстро преодолевает 
пессимистические настрое
ния.

Когда ночью в центре На- 
рыма загорелись соляные 
амбары, В. В. Куйбышев, не 
задумываясь, бросился на 
борьбу с огнем, чтобы не 
дать ему перекинуться на

крестьянские дома. И ' этот 
эпизод, о котором также 
подробно рассказывается з 
одном из писем, как нельзя 
лучше подчеркивает дея
тельный характер Валериа
на Владимировича.

Письма отправлялись
обычной почтой, и поэтому 
■в целях конспирации о ре
волюционной работе гово
рится лишь намеками.

«Приглядываюсь к окру
жающим», — пишет Вале
риан Владимирович 15 ав
густа. Это — в письме. А из 
других документов извест
но, что в Нарьгме он встре
тил многих замечательных 
деятелей партии. В. В. Куй
бышев, Ф. И. Голощекин, 
А. Ф. Иванов, В. М. Косарев, 
М. М. Васильев и А. Н. 
Асаткин составили руково
дящее ядро Нарымской 
большевистской организа
ции, поддерживающей связь 
с ЦК, с В. И. Лениным.

«Строю кое-какие планы 
относительно занятий... — 
сообщает Валериан Влади
мирович в другом письме, — 
буду проходить историю 
России вообще и историю 
русского общественного дви
жения в особенности». Это 
были далеко идущие планы.

В. М. Косарев писает позд
нее: «Помню, например, на 
собрании членов партии, ор
ганизованном В. В. Куйбы- 
шевым, я сделал доклад о 
школе для ссыльных и ее 
программе; в программу вхо
дили следующие вопросы; 
политическая экономия, ис
тория партии большевиков, 
профессиональное движе
ние, история России, исто
рия русской литературы».

Нелегальную партийную 
школу создали, и В. В. Куй
бышев ' стал в ней читать 
лекции именно по истории 
России. Он же был и руко
водителем школы, сыграв
шей большую роль в подго
товке к новым революцион
ным схваткам. Вел в Нары- 
ме занятия и Я. М. Сверд
лов, переведенный сюда из 
Максимкиного Яра. Партий
ная школа в ссылке! Это 
действительно не совсем 
обычный факт в дореволю
ционной истории нашей 
партии.

В письмах В. В. Куйбы
шева есть строки о библио
теке, о столовой колонии 
политссылъных, которые 
были вынуждены заботить
ся о своей жизни, ибо «цар
ское содержание» было

скудным. У них здесь в ту  
пору был целый ряд куль
турно-просветительных уч
реждений и организации 
взаимопомощи. Так, 11 сен
тября 1910 года Валериан 
Владимирович '.сообщает: 
«Сегодня сильно занят... Де
ло в том, что мне поручено 
проревизгаровать все коло
ниальные учреждения. У  
местной колонии есть своя 
потребительская лагвка, сто
ловая, мясная лавка, пе
карня. Существует трехме
сячная отчетность по всем 
этим учреждениям. Вот 
один из таких отчетов я и 
должен проверить».

В письмах много бытовых 
деталей.

В день приезда в Нарым 
В. В. Куйбышев поселился в 
доме, где уже было несколь
ко ссыльных. Вскоре ему 
удалось занять отдельное 
помещение: «Сейчас закон
чил переезд на нозую квар
тиру. Обиталище мое состо
ит из двух комнат, одна ве
личиною с вашу, а другая, 
проходная, раза в два мень
ше. Цветы, приличная ме
бель, не безобразный диван». 
Из описания легко узнают
ся комнаты на втором эта
же в доме Пушкаревых. Это 
был крайний в Нарыме дом,

1-до; здалж от пристава • и 
сграясвиков было удобно 
проводить собрания.

Валериан Владимирович 
пишет также о том, как 
охотился на уток и рябчи
ков, ловил рыбу, о дальних 
прогулках по нарьписким 
окрестностям. А вот еще од
на запись: «Весь день дежу
рил по кухне, чистил кар
тошку, мьш посуду и т. д » . 
В  другом месте В. В . Куй
бышев сообщает, что полу
чил посланную матерью 
мандолину. Многократно в 
письмах говорится о встре
че пароходов и о предстоя
щей распутице, когда Н а- 
рым около двух месяцев бу
дет совершенно отрезан от 
всего Mispa.

Прибыв в ссылку, В. В. 
Куйбышев планомерно стал 
знакомиться со всеми газе
тами и журналами за  пос
ледний год, имевшимися в 
Нарыме. Так он «догонял 
жизнь», оказавшись здесь 
после многомесячного за
ключения в томской тюрь
ме. В  связи с прочитанным 
в письмах содержатся свое
образные высказывания о 
тюремном произволе и ка
торге, о смертной казни, по 
философско-этическим и 
иным (вопросам.'

Очень широк круг литера
турных интересов /автора. 
Он называет имена те произ
ведения значительного чис
ла русских и зарубежных 
писателей, временами гово
рит о своем отношении к 
их творчеству. Из писем 
видно, что у В. В ./ Куйбыше
ва были и собственные ли
тературные замыслы. В од
ном месте он упоминает о  
полученном гонораре от ка
кого-то издания.

8 мая 1911 иода В. В. Куй
бышев упомшгает об оче
редном пребывании в тюрь
ме. За актшятую революци
онную рабсиу в ссылке он 
вместе с  (большой группой 
товарищей; был арестован и 
отправлен, в Томск, откуда, 
не сумев, ввиду стойкости 
заключенных/ организовать 
судебном) разбирательства, 
власти вынуждены были че
рез несколько месяцев вер
нуть и х  в Нарым. Борьба 
политоеыльных с деспотиз
мом администрации, пар
тийная работа, учеба, под
готовка побегов разверну
лись. с новой силой.

Характерно, что в пись
мах; В. В. Куйбышева не 
нааззн ни один из нарым-  
чатя — ни из ссыльных, ни

из местных жителей. Суро
вые условия тех лет требо
вали сугубой осторожности.

В. В. Куйбышев и его то
варищи добивались, чтобы 
руководство во всех органи
зациях политссылъных бы
ло большевистским. Опи
раясь на них, большевики 
успешно вели борьбу с 
представителями мелкобур
жуазных партий в ссылке и 
агитацию среди местного 
населения.

Нарымские письма Вале
риана Владимировича — это 
и важный исторический ис
точник, и волнующий чело
веческий документ.

В. В. Куйбышев писал 
Р. И. Райх о полученном в 
Нарыме предписании, чтобы 
его «сразу по окончании 
ссылки представили к отбы
ванию воинской, повинно
сти». Но жизнь распоряди
лась иначе. Впереди были 
захватывающая революци
онная работа в Петербурге 
и Самаре, очередные аресты 
и ссылки. 1917 год он встре
тил в передовой шеренге 
ленинской гвардии Октября.

В. СИНЯЕВ, 
старший научный со
трудник Томского госу
дарственного универси

тета.

С К О Р А Я  
С П Е Ш И Т  Н А  П О М О Щ Ь

Их всегда можно различить в общем потоке, эти м а

шины с красной полосой. Порой и каждому из нас при

ходится набирать по телефону номер 03. И, получив вы

зов, бригада врачей мчится на бело-красной машине к 

больному.

Томская городская больница скорой медицинской по

мощи обслуживает в среднем 400 вызовов ежедневно. 
Двадцать пять врачебных бригад, из них четыре кардио
логические, готовы в любую минуту помочь больному. 
Сейчас создана еще и неврологическая бригада.

В коллективе городской больницы немало заслуженных 
работников, проработавших много лет. А есть и совсем 
молодые специалисты, но они любят профессию и лю
дей, с готовностью учатся у старших товарищей.

НА CHJBJKE: лучшая кардиологическая бригада (слева 
направо) — фельдшер Гариб Джавадов, врач-кардиолог 
Раиса Матвеевна Захарова, фельдшер Раиса Сорокина.

Фоте В. Казанцева.

Опровержение президента Дж. Картера

•<*'.■.'■'’■■Т:х ~ -V.-- ■

Ч Е Л О В Е К  Я  Д О Р О Г Л

С р а зр еш ен и я  н а ч а л ь н и к а ...Н а г р а д ы  
за мужество

«Аварийность на дорогах 
области все еще остается вы
сокой. Главная причина ее — 
пренебрежительное отношение 
к Правилам дорожного движе
ния, недисциплинированность 
и водителей, и пешеходов.

Мы, участники городского 
слета транспортных дружин, 
призываем всех водителей 
транспорта, все население 
Томска принять активное уча
стие в мероприятиях по пре
дупреждению дорожно-транс
портных происшествий, со
действовать превращению Том
ска в город высокой дисцип
лины труда и быта».

Этот призыв прозвучал на 
городском слете транспорт
ных дружин, где собрались 
наиболее активные, неуто
мимые помощники гоеавто- 
инспекции. Таких в Томске 
1.650 человек. Они пресекли 
более 4 тысяч различных 
нарушений правил движе
ния. Отстранили 620 води
телей, которые были в не
трезвом состоянии, от уп
равления автомобилями.

Выполняя добровольно 
взятые на себя обязанности, 
автодружинники проявляют 
мужество в борьбе с нару
шителями правил движе- 
ния.

Водитель автомобиля
станции «Скорой помощи» 
Валерий Александрович Ни- , 
колаев услышал по рации 
сообщение: угнан автомо
биль. И вот на одной из 
улиц он видит идущий на 
большой скорости грузовик, 
номер которого только что 
услышал по рации. Валерий 
Александрович начал пре
следование. За рулем явно 
сидел пьяный, а мчащийся 
автомобиль грозил бедой.

Николаеву пришлось рис
ковать своей жизнью. Про
явив умение ориентировать
ся в сложной обстановке, во
дитель задержал угонщика.

На слете слова одобрения 
прозвучали в адрес активи
стов общественного поста 
ГАИ в поселке «Спутник», 
коллектива специализиро
ванной дружины Кировско
го района и других кол
лективов. Лучшие дружины 
и друясипники были на
граждены почетными гра
мотами горкома КПСС и 
горисполкома, управления 
внутренних дел и общества 
автомотолюбителей.
* 3 . АБРАМОВА,

старший инспектор 
ГАИ.

К выполнению своих 
контрольных функций 
многие руководители
транспортных подразде
лений относятся фор
мально.

Водители транспортного 
цеха завода измеритель
ной аппаратуры начина
ют рабочий день в гара
же (в трех километрах от 
завода), затем ведут ав
томобили по городу, что
бы оформить у  диспетче
ра путевые листы И до
кументы на грузы. Это 
не только нерационально: 
бесконтрольность не раз 
приводила к дорожно- 
транспортным происшест
виям и даже преступле
ниям. После рассмотре
ния дел водителей Сизо
ва, Жданова, Шабашева, 
я трижды сделал, в соот
ветствии с законом, пред
ставление по этому пово
ду директору завода В. Ф. 
Хитринскому, затем на
правил три напоминания, 4 
но не получил ответа.

Начальник автобазы 
№ 8 управления Хим- 
строй Б. А. Понкратов на 
представление по делу 
шофера А. В. Краюшки- 
на, совершившего ДТП, в 
котором погиб человек, 
прислал ответ: «Представ
ление обсуждено на об
щем собрании водителей».
А какие меры приняты? 
Водители из этого автохо
зяйства за последние ме
сяцы совершили еще не
сколько аварий с тяже
лыми последствиями.

Руководитель автопред
приятия объединения Со- 
юзтом е к м е л и о р а ц и я  
В. Данилов ходатайство
вал перед ГАИ о сниже-

Что чаще всего предшествует дорожно-транспортному 
происшествию? Нарушение правил дорожного движения 
водителями, грубая неосторожность пешеходов, 
неудовлетворительное состояние дорог. Но есть 
еще одна немаловажная причина — бесконтроль
ность должностных лиц, тех, кто по службе обязан стро
го следить за техническим состоянием транспорта, 
чтобы пьяный водитель не сел за руль.

Об этом рассказывает В. Д. Симкин — старший следо
ватель Ленинского РОВД г. Томска.

нии меры административ
ного наказания шоферу 
И. К. Буховцеву, кото
рый лишался прав за уп
равление автомобилем 
в пьяном виде. В  харак
теристике на Буховцева, 
подписанной начальни
ком колонны В. М. Лап- 
тиком, — хвалебные ди
фирамбы и заверения, что 
нарушений он не пов
торит. Но этот дис
квалифицированный во
дитель вновь, был за
держан — управлял авто
мобилем без прав и опять 
в нетрезвом состоянии. 
Причем Буховцев сел за 
руль с ведома начальника 
колонны.

Такие факты не еди
ничны. Водитель автокра
на Н. С. Ситников и 
трактористы Н. М. Добро
вольский, Н. К. Забегаев 
из управлений механиза
ции №№ 1 и 2 треста 
Опецстроймехан и з  а ц и я 
были дисквалифицирова
ны за управление тран
спортом в пьяном виде, 
но продолжали работать.

Кто допустил такое само
управство? Руководители 
колонн И. А. Волков, 
В. Н. Захаров, а также 
начальники, управлений 
И. Н. Чигиринский и 
А. В. Ковалев.

Как мы выяснили, на 
этих предприятиях не 
проверяют прав на уп
равление транспортом 
при приеме водителей на 
работу. Пришлось сделать 
представление управляю
щему трестом Спецстрой- 
механизация.

Мы часто фиксируем 
факты использования 
транспорта не по назна
чению, в личных целях.

Главный инженер Аси- 
новского трактороремонт
ного завода П. Н. Абра
мов разрешил шоферу 
П. А. Фомченко выехать 
на автобусе в Томск на 
два выходных дня с тем, 
чтобы затем доставить с 
вокзала Томск-I в Асино 
школьников, прибываю
щих из туристской поезд
ки. Фомченко разъезжая

по городу, пьянствовал, 
а затем на КУННеч«ОМ 
взвозе его автобус столк
нулся со встречной ма
шиной. Боясь ответствен
ности, Фомченко скрылся. 
На заводе не подумали о 
том, какие последствия 
могли быть, если бы он 
вез детей. Более того, об
щественные организации 
завода направили ходата
ев в следственные орга
ны, чтобы шофер-выпи
воха избежал наказания. 
Ну и «доброта»!

Еще пример. «Волга» 
треста Скотолром (управ
ляющий В. А. Грязев) бы
ла разбита, в дорожно- 
транспортном происшест
вии пострадало четверо 
пассажиров. В  ходе рас
следования выяснилось, 
что автомашина была 
легковерно передана шо
фером треста Глумовым 
своему знакомому В . А. 
Каштанову. А тот «катал» 
своих подруг по городу, 
находясь в нетрезвом со
стоянии.

Нет, не только водители 
отвечают за вверенный 
им автомобиль и свои 
действия на дорогах. Долг 
каждого руководителя 
предприятия или органи
зации, имеющих транс
порт,—строго следить за  
использованием автомо
билей. Там, где такого 
контроля нет, транспорт 
легко попадает в пьяные 
руки нарушителей пра
вил дорожного движения 
или преступников.

В. СИМКИН,
старший следователь
Ленинского РОВД 

г. Томска.

Г А И  и н ф о р м и р у е  т . „ „
С 16 по 31 мая 1978 года в 

Томске и области зарегист
рировано 28 дорожно-тран
спортных происшествий, 25 
человек получили травмы, 
5 погибли.

За управление транспор
том в нетрезвом состоянии 
задержано 125 человек.

На перекрестке ул. Берд- 
ской и ул. Водяной в Том

ске учащийся ГЦТУ № 1 
А. А. Чаусов на мотоцикле 
грубо нарушил правила про
езда перекрестка й совер
шил столкновение с автомо
билем ГАЗ-52. Удостовере
ния на право вождения Ча
усов не имел. Пострадал 
сам нарушитель.

16 мая на Коларовском

тракте автомобилем ГАЗ-69 
был совершен наезд на 
нетрезвого В. М. Кузнецова 

. — чокеровщика Курлекско- 
го лесоучастка, перебегав
шего проезжую часть перед 
автомобилем.

В  Бакчарском районе 
нетрезвый водитель совхоза 
«Таежный» Ф. У. Юдин пе

редал руль автомобиля 
ЗИЛ-555 трактористу Г. А. 
Исакову, который находился 
в нетрезвом состоянии. В 15 
километрах от деревни Но
вая Бурка Исаков не спра
вился с управлением само
свала и перевернул его. 
Находившиеся в кузове 
Н. И. Коряков и Ю. М. Ти
мофеев, учащиеся 10-го 
класса Парбигской средней 
школы, от полученных 
травм скончались.

БУДАПЕШТ. Завершен 
важный этап в строитель
стве первой в Венгрии 
атомной электростанции в 
П ак те, сооружение кото
рой ведется в рамках 
советско-венгерского со
трудничества. Строители 
досрочно сдали в эк
сплуатацию современный, 
самый крупный в стране 
порт. Вскоре через него 
для будущего атомного 
гиганта будут поступать 
мощные генераторы и
конструкции 9  ж -
екдагькр сотен тонн.

В нынешнем году 
пакшским строителям 
предстоит освоить 3,6 
млрд, форинтов капита
ловложений, что превы
шает объем работ, выпол
ненных за последние три 
года.

Н а  к р у п н е й ш е й  
н о в о с т р о й к е  4? 
П о л ь ш и

ВАРШАВА- Металлур
гический комбинат «Ка
товице? — крупнейшая 
новостройка Польши се
мидесятых годов — быст
ро наращивает темпы 
производства. В 1977 году 
—первом году работы—он 
дал продукции почти на 
7 млрд, злотых и только 
в первом квартале ны
нешнего года—на 3 млрд, 
злотых.

С завершением в теку
щем году первой очереди 
строительства комбинат 
начнет работать на пол
ную производственную 
мощность. Это значит, 
что он станет давать в 
год 4,5 млн. тонн стали, 
3,8 цля. тонн заготовок и 
2,0 млн. тонн готовых из
делий.

Н о в а я  т е х н и к а  
в  ш а х т а х  С Р Р

БУХАРЕСТ. В нынеш
нем году румынские 
шахтеры получили 35 но
вых высокопроизводи
тельных угледобывающих 
машин и механизмов оте
чественного производства. 
В соответствии с разрабо
танными в республике 
планами к концу нынеш
ней пятилетки (1976 — 
1980 гг.) на ш ахтах Румы
нии появится еще около 
150 типов современных 
комбайнов, врубовых ма
шин, транспортеров и 
другой техники, призван-

Ё  повысить производи- 
ность труда и облег- 

труд горняков.

ВАШИНГТОН, 3 июня. 
Президент США Дж. Кар
тер лично официально оп
роверг сообщение газеты 
«Вашингтон пост» о том, что 
Соединенные Штаты «замо
раживают» переговоры об 
ограничении стратегических, 
наступательных вооруже
ний (ОСВ). Картер оказал, 
что сообщение «Вашингтон 
пост? было заведомо непра
вильным и редакторы газе
ты знали об этом. Оно, под
черкнул президент, наносит 
ущерб нашей стране, под
рывает доверие ко мне, и, 
по-моему, оно наносит 
ущерб перспективам про
должения основной полити
ки нынешнего правитель
ства США, которая, как он 
отметил, направлена на то, 
чтобы упорно продолжать 
вести переговоры с  СССР 
об ограничении стратегиче
ских вооружений, заклю
чит, договор как можно 
раньше и без задержек по 
каким-то • политическим 
соображениям и позаботить
ся о том, чтобы этот до
говор отвечал высшим ин
тересам страны.

Президент подчеркнул, что 
вопрос о «замораживании» 
переговоров по DCB «ни ра
зу не обсуждался даже 
неофициально между тремя 
лицами нашего правитель

ства, ответственными за  пе
реговоры об ограничении 
стратегических вооружений: 
П. Уорике, директором 
агентства по разоружению и 
контролю над вооружением, 
государственным секрета
рем С. Вэнсом и мною. 'Мы 
никогда не обсуждали та
кое, и я хочу официально 
заявить, что опубликованное 
сообщение не точное, что 
наша политика не измени
лась».

С опровержением утвер- j 
ждений газеты «Вашингтон 
пост» выступил также 
пресс-секретарь Белого до- j 
ма Дж. Пауэлл. Когда вни
мание Пауэлла обратили на j 
то, что основная идея со
общения «Вашингтон пост» 
о «замораживании» пере
говоров по ОСВ ■ вытекала 
из заявления по телевиде
нию помощника президента J 
по национальной безопасно
сти 3. Бжезинского, Пауэлл j 
сказал: Мне трудно пове
рить, что газета могла напе- 

. чатать сообщение, основан
ное на выступлении, кото
рое имело место пять дней 
назад, несмотря на опро
вержение со стороны прези
дента. Официальный пред
ставитель Белого дома не 
ответил на вопрос, кто кон
кретно в администрации 
США хотел бы торпедиро
вать переговоры по ОСВ.

В м ире б есп р а в и я
САН-ФРАНЦИСКО. Бо

роться за освобождение то- 
мящихся в тюрьмах корен
ных жителей Америки г— 
таковы мои планы на буду
щее, заявил в беседе с кор
респондентом ТАСС один из 
руководителей организации 
«Движение американских 
индейцев» Ричард Мохоук. 
Вместе со своим товарищем 
Полем Скайхорсом он про
вел более трех с половиной 
лет за решеткой по сфабри
кованному обвинению.
«Вина» этих индейских ли
деров заключалась в том, 
что они приняли активное 
участие в кампании в защи
ту политических и эконо
мических прав коренного 
населения страны.

На самом длительном в 
истории калифорнийского 
судопроизводства процессе, 
закончившемся на днях оп
равданием индейских акти
вистов, восторжествовала 
отнюдь не «объективность» 
американской юридической 
системы. Мы получили сво
боду, подчеркнул Р. Мохоук, 
в результате широкой кам
пании общественности, кото
рой удалось доказать несо
стоятельность ' обвинений, 
предъявленных нам властя
ми.

ТОКИО. Администрация 
государственных железных 
дорог Японии объявила се
годня о массовых репресси
ях в отношении свыше 140 
тысяч железнодорожников 

—  участников весенней за
бастовочной борьбы япон
ских трудящихся. Почти 
триста профсоюзных акти
вистов «.временно» уволены, 
свыше 1.250 рабочим значи
тельно понижена заработная 
плата, 24 тысячи забастов
щиков отстранены от своих 
должностей, остальные по
лучили строгие предупреж- 

.дения. Эти репрессивные 
меры власти обосновывают 
существующим в Японии в 
нарушение конституции за

коном, запрещающим за
бастовки работников госу
дарственного сектора эконо
мики. Японский совет проф
союзов работников госу
дарственных предприятий, 
объединяющий свыше 800 
тысяч человек, объявил о 
проведении 5 июня единых 
действий протеста, включая 
шестичасовую забастовку 
железнодорожников. Он 
призвал профсоюзы в ответ 
на репрессии властей уси
лить борьбу в защиту прав 
рабочего класса и демокра
тии.

БОНН. По сообщениям пе
чати, преподаватель Г. Т хи - 
эль, избранный несколько 
месяцев назад депутатом го
родского собрания Барм- 
штедта (Шлезвиг-Голь
штейн) от Германской ком
мунистической партии, до 
сих пор не может получить 
работу. Так же как и мно
гим другим западногерман
ским демократам, власти от
казывают ему в принятии 
педагогом в одну из школ.

Как сообщает газета 
«Франкфурте? рундшау», 
24-летний техник-связист 
Г. Э. Р аух подучил офици
альное предупреждение о 
том, что он будет уволен с 
работы, если не прекратит 
свою деятельность в ГКП.

В  Гессене «запреты на 
профессии» по-прежнему 
действуют в отношении 
двух молодых преподавате
лей — Д. Кредль (Касседь) 
и К. Д. Венк (Лангея). 
Крелль несколько лет назад 
баллотировалась на выбо
рах в студенческие органы 
самоуправления по спискам 
марксистского студенческого 
союза «Спартак», к . Д. Вещ? 
подвергается преследова
ниям за то, что подписал 
призыв о проведении кон
ференции, посвященной 
проблемам обеспечения ми
ра и разрядки, разоружения 
и сотрудничества.
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П р о д о л ж е н и е

темы Г а с т р о л и  Л е н и н г р а д с к о г о  т е а т р а  
и м . Л е н и н с к о г о  к о м с о м о л а  в  Т о м с к е

О трагедии народа Чили, 
постигшей его после фаши
стского переворота, и послед
них часах президента Аль
енде в нашей стране много 
известно. Документальные 
кинокадры, свидетельства 
очевидце®, репортажи и 
статьи журналистов, вы
ступления Луиса Корвалана 
по телевидению, казалось 
бы, достаточно глубоко рас
крыли эти события. И все 
же чилийская тема не исся
кает ни в советской публи
цистике, ни в художествен
ном творчестве.

Источник ее — сама ин
тернациональная суть наше
го народа, воспитанная со
циалистическим строем, наш 
образ мышления, навсегда 
впитавший лозунг братской 
солидарности с трудящими
ся всех стран.

Нет сомнения, то же 
благородное чувство руково
дило творческим коллекти
вом Ленинградского театра 
им. Ленинского комсомола, 
поставившим спектакль по 
киноловести В. Жалакявичу
са «Кентавры», которым те
атр открыл свои гастроли в 
Томске.

Слоза «Чили» нет, правда, 
ни в одной фразе текста 
драматургического материа
ла, но адрес места действия 
легко «читается» в хронике 
событий и в образах их уча
стников, первый из которых 
— Президент.

На исполнителя этой роли 
(заел. арт. УССР Н. Мару- 
фов) ’ ложится основная 
идейная нагрузка в спектак
ле. Режиссер Г. Опорков 
справедливо увидел в про
изведении Жалакявичуса не 
анатомию интриги фашист
ского заговора и даже не ре
портаж о последних днях и 
часах Президента республи
ки. Театр вместе с автором 
ведет исследование лично
сти человека, облеченного 
властью, несущего тяжкий, 
но благородный груз ответ
ственности за судьбу наро
да в критический момент его 
истории.

Актер показывает зрителю 
человека предельно честно
го, искренне стремящегося

к социальным переменам в 
жизни страны. Президент 
много работает и убежден в 
том, что все, кто думает о 
нации, должны также много 
трудиться на ее благо, забыв 
о разности политических 
взглядов, идейных плат
форм и личных привязан
ностях.

Ради сохранения спокойст
вия в стране, ради того, 
чтобы не допустить граждан
ской войны, он противится 
радикальным мерам подав
ления саботажников, поры
вает с верными друзьями, 
соглашается на смещение 
преданных ему министров.

Если бы артист Маруфов 
вместе с режиссером вели 
роль только в этой плоско
сти, если бы они видели 
только заблуждавшегося че
ловека — спектакль не смог 
бы состояться. Но театр 
представляет зрителю не 
прекраснодушного идеали
ста. Его Президент — реали
стически мыслящий человек, 
он черпает свою правоту в 
том, что ему удалось уже 
немало сделать полезного 
для народа. «Надо только 
еще немного потерпеть, нам 
нужна вера». И, наконец, ак
тер .четко показывает пере
мены, происходящие в Пре
зиденте, когда он начинает 
шаг за шагом пересматри
вать свои убеждения, поняз 
всю опасйость компромис
сов, на которые шел. Увы, 
он понимает это слишком 
поздно.

Политический акцент
спектакля точен и злободне
вен: преуменьшать значение 
классовой борьбы, не вести 
бой с классовым врагом — 
значит погубить дело социа
листической революции. За
канчивая разговор о работе 
артиста Маруфова в роли 
Президента, хочется поже
лать ему большей твердости 
в сценах его «компромис
сов». На компромиссы Пре
зидент идет, думается, не 
из-за слабости, а искренне 
уверенный в своей правоте. 
Артист же в этих эпизодах 
не проявляет характера.

Как это часто бывает в 
театре, главный герой стано
вится ближе и понятней 
зрителю с помощью одного 
из партнеров, который дает 
такие штрихи к портрету 
героя, без коих он был бы 
неполным. Жена Президента 
— Анжелика в списке дей
ствующих лиц спектакля 
лишь двенадцатая по счету. 
Роль эта очень немного
словна, хотя Анжелика все 
время на сцене. Актрисе 
А. Черновой предстояла 
трудная задача: молча, но 
эмоционально сопереживать 
действию, поступкам Прези
дента. Актриса с этой зада
чей блестяще справилась. 
Расхожая фраза о гамме 
чувств в игре Черновой на
полняется своим первород
ным высоким смыслом. Бла
городство, внутренняя сдер
жанность, нежность к мужу, 
беспредельная вера в него 
и глубокое страдание за 
любимого человека, который 
терпит поражение, — такова 
в постановке Ленинградского 
театра Анжелика.

Кроме нее, среди персона
жей спектакля есть еще од
на любящая женщина — 
подруга Орландо Анна-Ма
рия (актриса Л. Киракосян). 
Любовь Анжелики и Анны- 
Ма1рии в одинаковой сте
пени подвергается испыта
нию. Но если жена Прези
дента с начала и до конца 
поддерживает мужа в его 
борьбе, то Анна-Мария та
ксой духовной опорой Орлан
до — преданному другу Пре
зидента — стать не смогла. 
Чувственность любящей 
женщины, нервозность от 
внутренних колебаний, же
лание скрыться в мире люб
ви от социальных потрясе
ний, словом, всю сложность 
натуры Анны-Марии актри
са показала достоверно и 
взволнованно.

В  большой группе друзей 
Президента (каждый из ак
теров, исполняющих эти ро
ли, нашел для своего пер
сонажа запоминающиеся 
черты) первый — Орландо, 
которого играет артист 
Р. Громадский. Став жерт

вой шантажа, отвергнутый 
Президентом, Орландо не 
сдался, продолжая в оди
ночку борьбу за идеалы ре- 

г  шолюции. В смертном бою 
~Ье. мятежниками он, презрев 

обиды, придет ж Президенту, 
чтобы умереть рядовые «им»: 
В TOM', что Орландо —  "чело—: 
ьек большой внутренней с*-» 
лы, Громадский убедил том
ского зрителя. Однако, на 
наш, взгляд, временами ак- 

5 тер статичен. И эго трудно 
объяснить волнением пре
мьеры, поскольку Р. Громад
ский опытен, имеет хороший 
список работ в театре и ки
но.

В спектакле много эпизо
дических ролей, исполнен
ных, как и положено ленин
градским артистам, на хоро
шем профессиональном
уровне. Это Луис (народный 
артист РСФСР В. Ростов- 
тев), мать Анны-Марии 
(заслуженная артистка
РСФСР Т. Пилецкая), жур
налист Нильсон (артист 
С. Иванов), помощник Пре
зидента Аугусто (артист 
К. Датешидзе).

Хочется из исполните
лей эпизодических ролей 
отметить особо артиста 
Д. Бессонова. Его генерал 
Каталан производит и внеш
нее впечатление — этакий 
службист, «военная косточ
ка». И суть характера, граж
данская честность, патрио
тизм генерала показаны ар
тистом без изъянов.

Несколько слов о ритме 
спектакля, его оформлении. 
Ритм этот динамичен, дер
жит зал в напряжении от 
начала и до конца, чего не
просто добиться в политиче
ском спектакле. Форма ис
следования личности Прези
дента, выбранная режиссе
ром, не мешает чисто» пла
катным сценам. Они, в свою 
очередь, удачно сочетаются 
со строгой графикой оформ
ления. Умело пользуются 
режиссер и художник музы
кой и светом, и эти важные 
компоненты действия помо
гают зрительскому восприя
тию.

...Звучат последние выст
релы защитников прези
дентского дворца, падают 
под напором солдат двери, 
тело Президента покрывает 
национальный флаг. Бой 
окончен. Но бой с фашиз
мом — и в  этом страстно 
убеждает нас спектакль Ле
нинградского театра им. Ле
нинского комсомола — у 
стен дворца Л а Монеда был 
лишь первым. Власть «кен
тавров» в Чили не вечна.

С. ВЫГОН.

Весело и интересно про
водят время ребята в Доме 
культуры «Авангард». Ква
лифицированные преподава
тели проводят занятия в 
музыкальных классах, ба

летной студии, технических 
кружках и коллективах х у 
дожественной самодеятель
ности. В музыкальных клас
сах идут годовые перевод
ные экзамены.

НА СНИМКЕ: в классе 
преподавателя Е. Р. Биль- 
дяевой готовятся к экзаме
ну.

Фото Е. Лисицына.

ГРЙЖДЙИСТВЕННОСТЬ

В н и м а н и е :  

памятник природы
Летом прошлого года под 

руководством командйра 
штаба охраны природы при 
комитете ВЛКСМ универси
тета Н. И. Лаптева начата 
большая работа по обследо
ванию и учету редких при
родных объектов Томской 
области.

Студенты-биологи обсле
довали богашевские кедра
чи, Заварзинский источник, 
озеро Песчаное в Тимиря
зевском сосновом бору. Ны
нешним летом они продол
жат сбор материала, кото
рый ляжет в основу разра
ботки охранного режима и 
паспортов для этих и дру
гих природных объектов.

Немало делают в этом 
плане и секция по учету 
и охране редких природных 
объектов областного совета 
ВООП и краеведческий му
зей. Руководители турист
ских походов могут полу
чить здесь консультации и 
инструкции о- том, как 
беречь редкие растения, 
места обитания диких жи
вотных, подземные источни
ки. припоселюэвые кедрачи 
и т. д.

Очень важно, чтобы руко
водители туристских похо
дов рассказывали их участ
никам о той ценности, кото
рую представляет природа, 
учили каждого туриста быть 
ее большим другом.

В. КАЗАНСКАЯ, 
заведующая отделом 
природы областного
краеведческого музея.

С П О Р Т
П Е Р В Ы Й  Т У Р  З А В Е Р Ш Е Н

Все команды, участвующие 
в чемпионате мира по футболу 
в Аргентине, провели по од
ному матчу, и после первого 
тура определились лидеры, на

бравшие по два очка: в первой 
предварительной подгруппе — 
сборные Аргентины и Италии, 
во второй — Туниса, в третьей
— Австрии и в четвертой — 
Голландии и Перу.

Трехкратные чемпионы ми
ра — бразильцы, проигрывая 
в Мар-дель-Плате шведам, су
мели на последних секундах 
первого тайма сравнять ре
зультат (1:1), но большего им 
сделать не удалось. Шведские 
футболисты играли очень 
уверенно, спокойно, надежно 
оборонялись, быстро перехо
дили к контратакам, во время 
которых выделялись Шоберг, 
Вендт, Бу Ларссон и Линдерот. 
Шоберг, кстати, и открыл 
счет, «реабилитировав» себя 
за несколько неточных ударов.
У бразильцев, которые также 
имели несколько моментов, от
личился Рейнальдо.

Тренер сборной Бразилии 
Клаудио Коутиньо, отметив, 
что его команда играла плохо, 
сказал; «Шведские футболисты
— очень серьезные соперники 
для любой команды на чем
пионате».

Шведский тренер Георг 
Эрикссон был доволен и ре
зультатом («У нас появились 
хорошие шансы на выход в ' 
четвертьфинал»), и игрой 
(«Футболисты полностью вы
полнили тактическое задание, 
строго играя в обороне и 
быстро — при контратаках»).

Сборная Австрии обыграла 
в Буэнос-Айресе на стадионе 
«Вележ Сарсфилд» команду 
Испании — 2:1 (1:1). Австрий
цы открыли счет (Шахнер), за
тем Дани сквитал гол, а за 
14 минут до конца встречи 
лучший бомбардир чемпиона
та Австрии Кранкл забил вто
рой мяч.

«Мы приехали в Аргентину

только для того, чтобы выйти 
в следующий раунд, — сказал 
тренер сборной Австрии Хель
мут Сенекович. — На это на
правлена наша тактика, осно
ванная на строгой игровой 
дисциплине и неукоснитель
ном выполнении тренерских 
заданий. Эта тактика в игре 
с испанцами, действия кото
рых мы тщательно изучили, 
себя оправдала».

После того как сборная Ту
ниса обыграла мексиканскую 
команду, на чемпионате мира 
зафиксирован еще один 
неожиданный результат: шот
ландские футболисты, кото
рых причисляли к фаворитам 
турнира, проиграли в Кордобе 
спортсменам Перу — 1:3 (1:1). 
Шотландцы открыли счет 
(Жордан), но перуанцы снача
ла сравняли результат (Куе- 
то), а во втором тайме вете
ран команды Кубиллас (он 
играл еще на чемпионате ми
ра 1970 года в Мексике) 
забил два мяча.

Тренер шотландцев Алли 
Маклеод отметил. что его 
команда проиграла «из-за 
собственных ошибок». «У нас 
ничего не получалось после 
забитого гола, — сказал тре
нер, — а ведь впереди не ме
нее трудные встречи с  гол
ландцами и футболистами 
Ирана».

Кстати, внце-чемпноны ми
ра — голландские футболисты 
— свой первый матч выигра
ли в Мендосе у сборной Ира
на — 3:0 (1:0), и три гола 
забил Ренсенбринк, которого 
называют «наследником Кру
иффа» (два мяча он провел с 
пенальти).

Ренсенбринк же и возгла
вил список снайперов чемпио
ната мира, на втором месте— 
Кубиллас (2), по одному голу 
забили 17 футболистов.

П р ед вар ительны е  м атчи  вто 
рого тура в подгруппах прой
дут 6 и 7 ию ня.

(Корр . ТАСС).

Чемпионат 
страны по футболу

Футболисты ЦСКА одержали 
на своем поле победу в мат
че чемпионата страны_ над 
командой «Шахтер» " — 1:0
(0:0), а столичные динамовцы 
в Алма-Ате проиграли «Кай- 
рату» — 0:1 (0:1).

Результаты остальных мат
чей: «Нефтчи» — «Спартак» — 
3:1 (0:1), «Арарат» — «Дина
мо» (Киев) — 1:4 (0:2). «Пахта- 
кор» — «Заря» — 0:1 (0:1),
«Зенит» — «Черноморец» — 
0:0.

(ТАСС).

Хорошо, когда произведе
ния художника, получив 
признательность, расходятся 
по дальним адресам. Но 
жаль, что уже невозможно 
собрать их вместе, чтобы 
увидеть рядом этапы творче
ства автора. Картины И. В. 
Титкова «имеют постоянную 
прописку во многих городах 
нашей страны, есть они 
в Англии и США, в Швеции 
и Финляндии, в Австрии и 
Латинской Америке. И то, 
что увидели томичи на вы
ставке, организованной в за
лах областного краеведче
ского музея, — лишь часть 
многолетнего труда худож
ника. Но характерная, черта 
его творчества — граждан
ственность—и здесь просмат
ривается ярко, убедительно. 
В картинах художника — 
мгновения из жизни рыба-, 
ков и нефтяников, хлеборо
бов и металлургов, ученых и 
строителей. Глубокие по со
держанию и яркие по испол
нению полотна стали свое
образным репортажем о буд
нях тружеников.

Человек — в центре при
стального внимания. Худож
ник хорошо знает его и убе
дительно передаёт свое по
нимание характера каждого 
героя. Особенно удачны 
фронтовые работы. Он сам 
прошел всю войну артилле
рийским разведчиком, знает 
все ее тяготы. И не удиви
тельно, что изображенные на 
его картинах солдаты име
ют конкретные имена и фа
милии. Это однополчане ху
дожника. Веселые и груст
ные, в бою и на отдыхе, они 
привлекательны своей чело
вечностью. Принесшие мир 
Европе, освободившие ее от 
фашизма, боевые товарищи 
И. В. Титкова не блещут 
выправкой и осанкой. Они 
по своей сути мирные люди. 
Но какими несокрушимыми 
видим мы и х на картине

З а м е т к и  с  в ы с т а в к и  
з а с л у ж е н н о г о  
д е я т е л я  и с к у с с т в  
Р С Ф С Р  
И . В . Т и т к о в а

«Бой на безымянной высо
те». Солдаты идут в атаку. 
И как изменились лица сол
дат, какая сила в этих лю
дях!

Глубокий психологизм 
сюжета картины «Вручение 
партбилета в» блиндаже» пе
редан самыми, казалось бы, 
простыми средствами. На 
выставке представлены эс
кизы этой картины. По ним 
можно проследить поиски 
автора. На всех вариантах 
осталась нетронутой бесхит
ростная обстановка блинда
жа. В короткое затишье ме
жду боями собрались ком
мунисты. Заскочив сюда с 
Мороза, они остановились в 
шинелях и маскировочных 
халатах возле полковника, 
вручающего их товарищу 
партийный билет. И какой 
теплотой светятся в<Ге лица, 
сколько мудрости и достоин
ства в этих людях!

Биография И. В. Титкова 
очень содержательна. В мо
лодости он был уполномо
ченным по коллективизации, 
хорошо знает людей, чей 
труд отдан земле. Работал 
И. В. Титков директором 
школы, заведовал Домом 
культуры. Художник начи
нается' не только с умения 
рисовать. Это качество дол
жно быть само собой. Ма
стер возможен лишь тогда, 
когда ему есть что сказать 
людям.

Глубоким проникновением 
в душевный мир характер
ны портреты, в большом ко
личестве представленные на 
выставке. От рыбака до 
академика, они колоритны 
не внешними приметами, а 
своим психологизмом.

Очень тонко чувствует 
И. В. Титков природу. В 
многообразии пейзажей, в 
неповторимости написания 
воды и неба — поэтическое 
понимание родного края. Но 
поистине мастерски умеет 
он передать состояние об
ской деревни или ангарской 
стремнины в момент захода 
солнца.

Вытащены на берег лодки 
— в заходящих лучах солн
ца они как подрумяненные с 
одного бока пирожки. Это 
Енисей. Взлохмаченная
осенней непогодой водная 
гладь, гнущиеся на ветру 
верхушки тополей. И вдруг 
скользнувший закатный луч 
побелил гребешки волн, 
прошелся по тесовым кры
шам, превратив пасмурный 
день в неповторимо сказоч
ную картину. Это написано 
на Оби.

Есть у И. В. Титкова две 
картины, которые как бы
замыкают целый этап его
творчества. Обе они напи
саны в Праге на площади, 
где стоит памятник Яну Гу
су. На одной — советский 
танк, окруженный радостны
ми пражанами и засыпан
ный цветами. Это 1945 год, 
На второй картине—та же 
площадь в наши дни. И там, 
где когда-то стояла грозная 
боевая машина, — хрупкие 
детские коляски. Глядя на 
юных пражан, хочется по
желать им в жизни чистого 
неба. Такого, каким изобра
жает его на своих мирных 
полотнах сибирский худож
ник И. В. Титков.

Э. СТОЙЛОВ.

Ч т о  г д е  
с л у ч и л о с ь ?

В дежурную часть Совет
ского РОВД поступило сооб
щение из больницы: с тя
желой травмой головного 
мозга «скорая» доставила 
студента третьего курса фа
культета физического воспи
тания пединститута С. Гра
бового.

Работникам уголовного ро
зыска он рассказал, что ве
чером на улице его встрети
ли незнакомые ребята и ни 
за что, ни про что избили. 
Позднее выяснилось, что 
Грабовой пустил следствие 
по неправильному пути. И 
сделал это намеренно. Сот
рудники милиции потратили 
немало времени, пока уста
новили истину.

Ч  П  в  о б щ е ж и т и и
А произошло все в обще

житии пединститута.
Около 12 часов ночи сту

дент факультета физвоспи- 
тания Ф. Каюмов, Крепко 
выпивший, зашел в комнату 
к своим сокурсникам Н. Зи
новьеву, И. Перковскому, 
С. Хлебникову. Здесь же 
был С. Грабовой. С ним во 
время разговора Каюмов и 
затеял ссору. Вначале он 
пустил в ход кулаки, а ког
да Грабовой упал, начал пи
нать его.

Избиение шло на глазах у 
троих здоровых ребят. Все 
они — и Зиновьев, и Пер- 
ковский, и Хлебников — 
спортсмены-разрядники. Ос
тановить расходившегося 
хулигана им было ггооше

простого. Но парни и паль
цем не пошевелили — не 
хотели терять с ним друже
ских отношений. А ведц 
каждый из них прекрасно 
знал (й сказал об этом сле
дователю), что Каюмов, как 
только выпьет, делается 
вспыльчивым, агрессивным, 
лезет в драку, в которой бы
вает жесток.

Последствия такого равно
душия печальны: Грабовой
почти два месяца пролежал 
в больнице, Каюмов привле
чен к уголовной ответствен* 
ности.

А как отреагировал на 
преступление факультет 
физвоспитания? Никак. 
Только спустя три месяца, 
когда следственные органы

потребовали обсудить ЧП 
на третьем курсе прошло 
собрание.

И что же? Оно ополчилось 
на... потерпевшего, обвиняе
мого признало бедной жерт
вой.

На мой взгляд, это симп
том очень опасной болезни, 
говорящей о том, что в умах 
и сердцах будущих педаго
гов представления о честно
сти, 'нравственности, чело
вечности • искажены. Пар
тийная и комсомольская ор
ганизации пединститута
должны серьезно задумать
ся над этим.

Г. КОЧЕТОВ, 
начальник следственного 
отделения Советского

РОВД.

6 июня. Гастр оли  Л енин 
градского  госуд ар ственного  те 
атра  имени Л енин ского  ком со 
мола. В новом помещении те
атра драмы — «Ве стсай д ская  
история», в старом — «И сто 
рия одной лю бви».

Начало — в 19-30.

ДВОРЕЦ, ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

6 июня. Конц ер ты  Го су 
д арственного  акад ем ического  
ан сам б ля  народного танц а Со
ю за  С С Р  (р уко во д итель — 
народны й ар ти ст  С С С Р , ла ур е 
ат  Л енин ской  и Госуд ар ст
венны х  премий, Герой Социа
ли сти ческо го  Труда Игорь 
М О И С ЕЕВ ) —  19-30.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Последний вы стр ел»  — 8-40, 

12, 13-40, 15-20, 17, 18-40.
20-20, 22. «Ю н о сть  поэта» —
10-20.

имени М. ГОРЬКОГО
« Б уд ь те  моей те щ е й » — 8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «М им ино» — 
8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05, 22. З ал  ки но хр о 
ники . « Го л уб ая  вода, белая 
см ер ть»  —  9, 11-30, 14, 16-30, 
19. «П еки н  — тр евога  чело ве 
че ства »  —  10-25, 12-55, 15-25,
17- 55.

«ОКТЯБРЬ»
«М им ино» —  9, 14, 19-10.

«С теп ь»  (две серии) — 10-50,
16, 21. «Б уд ьте  моей тещ ей» 
—  8-50, 12, 13-40, 15-20, 17.
18- 40, 20-20, 22. «Филипп-
м ал ы ш » —  10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«М им ино» —  9, 11, 13. 15,

17, 19, 21. « Э та  опасная дверь 
на балкон» —  9 , 12-30 16
17-45, 19-30, 21-15. «М ар ка
стр а н ы  Гонд елупы » _  Ю-45,

«СИБИРЯК»
« С и ятел ьн ы е  тр уп ы »  —  п

12- 40, 14-20, 16. 17-40, 19-20'
21. «Где ты , Баги ра?»  —  9-20.

«ПИОНЕР»
, „ * ^ .|?а т ‘си Р ота>> —  13, 14-30,16._ Ки н о клуб  «С тр ана  Неску- 
чаи к а»  —  1 1 . «Тревога в
Д ельте» —  9, 11-20. «Зита  и 
одТг?0* <две серии) — 17-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Золотое путеш естви е  Синд 
сада» —  11, 13, i 5_ «Н есовер 
ш еннолетние* —  1 7 , 19 , 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Д икий  Гаврила» — ю . 
«Зорро» (две серин) — 11-30.
13- 50, 16-10, 18-30, 20-50.

11—12 июня

АНСАМБЛЯ

Концертный зал филармонии

К О Н Ц Е Р Т Ы
СКРИПАЧЕЙ ̂  БОЛЬШОГО ТЕАТРА СОЮЗА ССР

Х у д о ж е с т в е н н ы й  р у к о в о д и т е л ь  —  н а р о д н ы й  а р т и с т  Р С Ф С Р
Ю л и й  Р Е Е Н Т О В И Ч .

Билеты продаются в кассе концертного зала ежедневно с 14  часов 
Принимаются коллективные заявки. .

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуется: наборщики,
ученики наборщиков ручно
го и машинного набора, пе
чатники и ученики печатни
ков, корректоры, машинист 
бумагорезальной машины, 
упаковщики, подсобные ра
бочие.

Обращаться: ул. Совет
ская, 47, телефон № 3-17-76, 
в отдел кадров.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(второй этаж) в г. Березов
ском Кемеровской обл. на 
благоустроенную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: 
Фрунзе, 228, 
№ 4-79-37.

Томск, пр. 
кв. 69, тел.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(25 кв. м, общая кухня) в 
центре г. Саратова на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Красноармейская, 105, кв. 
27.

Бюро по трудоустройству 
приглашает в автохозяйство 
УВД Томского облисполко
ма: секретаря-кассира, ма
стеров по ремонту автомоби
лей, автомехаников, автосле
сарей, электромонтеров, шо
феров, инженера-энергети- 
ка. (Ленина, 151-а; Типо
графский, 2, тел. 3-16-88, 
3-16-67).

Администрация. партий
ная, профсоюзная органи
зации Томского областного 
управления хлебопродук
тов с глубоким прискорби- 

извещают о смерти быв- 
работницы, пенсионер-шей

ки
М УХИ Н О И  

Вал ен ти н ы  М акси м о вн ы
и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

1НАШ АДРЕС Н 'ТЕЛЕФОНЫ')?
Адрес редакции: 634050, Томск,

секретариата — 3-40-20, 3-44-48.
строительства — 3-41-83, 3-41-53,
строительства и быта — 3-31-61,
3-10-17, отдела объявлений -3-06-62,

М у з ы к а  
н а д  
О  б ь  до

В  п о е з д к у  п о  о б л а с т и  
о т п р а в и л с я  Т о м с к и й  
с и м ф о н и ч е с к и й  
о р к е с т р

Летние гастроли Томского 
симфонического по нашей 
многоводной Оби стали уже 
привычными и жданными, тем 
не менее к каждой такой по- 
здке оркестр готовится с 
большим тщанием и радостью. 
Любому артисту небезразлич
на искренняя и непосредст
венная реакция слушателей на 
его работу, какую он не все
гда может получить в, не
сколько сдержанной академи
ческой атмосфере городских 
залов.

В этот раз мы предполагаем 
продвинуться еще дальше на 
север и дойти до Ханты-Ман
сийска, а на обратном пути 
подняться по Кети до Белого 
Яра.

Программы наших концер
тов составлены из произведе
ний популярной музыки рус
ских и зарубежных классиков, 
а также музыки советских 
композиторов. При составле
нии программ мы старались 
избежать дублирования тех 
сочинений, которые часто 
можно услышать по радио или 
телевидению. Можно назвать, 
к примеру, несколько сочи
нений—это увертюры «Италь
янка в Алжире» Россини, 
«ВинДзорские проказницы» 
Николаи, танцы Глинки из опе
ры «Иван Сусанин», пьесы Ле
витина, миниатюры Делиба, 
балетная музыка Хачатуряна, 
Мусоргского, Шостаковича. Мы 
надеемся, что эти и многие 
другие произведения будут 
легко и с удовольствием вос
приниматься слушателями.

В наших концертах примут 
участие солисты Томской фи
лармонии Наталья Гаврилова, 
Светлана Кравченко, Валенти
на Шевченко и Владимир 
Рындин. В их исполнении про
звучат различные оперные 
арии, старинные и классиче
ские романсы, народные и со
ветские песни.

Включение в программу не
которых инструментальных 
пьес, нам думается, также 
должно разнообразить кон
церты.

Из тех произведений, кото
рые мы берем с собой, мож
но составить несколько раз
личных концертов, так что 
программы, естественно, будут 
варьироваться.

Итак, очередной фестиваль 
«Северное сияние» продол
жается, и Томский симфони
ческий оркестр постарается 
внести свой посильный вклад 
в большое дело продвижения 
искусства в массы, в самые 
отдаленные уголки нашей об
ласти.

К. ЦАРЕВ, 
дирижер симфонического 

оркестра.

В Т О РН И К , 6 ию ня 
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  

ТО М С К
9.00. Новости. 9.10. «Сель

ская новь». 9.40. «Хлеб наш 
насущный». Документальный 
фильм.

, М О С КВА
10.00. «Время». 10.55. «Капи- 

-танская дочка». 1-я и 2-я ча
сти. 13.35. «Очевид н ое-н с вероятное».

тяпп35 Дг ° -1?*00 ~~ перерыв.10.00. «Твой труд — твоя 
высота». Кинопрограмма. 16.30. 
«Творчество В. Г. Белинского». 
iq Дп «3в®зД°чет». Тележурнал. 
1Q on 4 «Страницы истории*, ia.du. «Адреса молодых». 19.30. 
Новости.

ТО М СК
19.50. «Томскую нефть — 

Родине!». Организаторская и 
массово-политическая работа 
на вахтовых поселках. 20.15. 
«Сегодня на важнейших строй-
Ж  Новости^ 3аВ° Д ДСП' 

М О С КВА
20.50.  ̂ «Человек и закон». 

Ведущий — профессор А А 
Безуглов. 21.20. «Талант»! 
Премьера многосерийного ху
дожественного телефильма. 
1-я серия — «Бережков изо
бретает колесо». 22.30. «Вре
мя». 23.00. «Спутник кинозри
теля». Ведущий — народный 
артист РСФСР в. Басов. 23.35. 
«Час Большого симфоническо- 
го оркестра». 00.55. Новости.

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А  
М О С КВА  

19.30. Новости. 
ч . ТО М СК
19.50. «Служба здоровья». 

«Что взять с собой в доро
гу/». Документальный фильм.

М О С КВА
20.0о. Концерт Государствен

ного заслуженного академи
ческого украинского народно
го хора имени г. Веревки 

ТО М СК
20.50. Студня «Юность». «На 

™ „ е — _ третий трудовой». 
Итоги областного конкурса
оо3поеНЧ?тСКИХ агитбригад.Л2.1Ю. Новости. 22.10_22.25.
«Оазис в Ледовитом океане». 
Документальный фильм.

ГСП, пр. 
отдела

Редактор 
А. Н.

Ф р ун зе  103. «Телеф оны :
НОВОСЕЛОВ.

К304497 Заказ № 715 Тираж 132.600

приемной редактора —  3-44-35, зам естителей
партийном ж и зн и  — 3-40-51, 3-40-24, отдела

отдела сельско го  х о зяй ства  — 3-43-75, 3-43-60,
3-06-31, отдела писем  — 3-41-65, 3-06-87,
д еж урного  — 3-41-59.

пропаганды  — 
отдела н ауки  и учеб н ы х  

3-06-31, областной ж ур н ал и стско й

редактора — 3-06-52, 3-31-25,- - - ответ. секр етар я  —  3-32-343-4U-65, отдела промышленности — 3-46-76, 3-40-58, ’
заведений  — 3-43-63, отдела информации — 3-43-32,

организации  — 3-40-91, директора издательства — 3-35-95. бухгалтерии

отдела 
3-31-22,

— 3-35-95,
неф тегеологии и 
отдела советского

г. Томск, типография издательства «Красное знамя»

I

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


